
Стенограмма 

очередного пятьдесят третьего заседания 

Думы Ставропольского края шестого созыва 

 

Здание Думы Ставропольского края. Зал заседаний. 

 

29 октября 2020 года, 10 часов. 

 

 

Председательствует председатель 

Думы Ставропольского края 

Г.В. Ягубов 

 

 

Председательствующий. Уважаемые коллеги, давайте занимать свои 

места рабочие.  

Добрый день, уважаемые депутаты, уважаемые приглашенные! 

В составе Думы Ставропольского края шестого созыва 50 депутатов.  

На заседании присутствуют 39.  

Пятьдесят третье заседание Думы является правомочным и объявляется 

открытым. 

 

(Звучит Гимн России.) 

 

Спасибо, прошу присаживаться. 

Уважаемые депутаты, на сегодняшнее заседание приглашены: Ушаков 

Сергей Дмитриевич – главный федеральный инспектор по Ставропольскому 

краю аппарата полномочного представителя Президента Российской Федера-

ции в Северо-Кавказском федеральном округе, Боков Константин Иванович – 

председатель Ставропольского краевого суда, Лоренц Александр Александро-

вич – прокурор Ставропольского края, Олдак Александр Григорьевич – началь-

ник Главного управления Министерства внутренних дел Российской Федера-

ции по Ставропольскому краю, Калинченко Лариса Анатольевна – заместитель 

председателя Правительства Ставропольского края – министр финансов Став-

ропольского края, Гультяев Сергей Викторович – начальник Главного управле-

ния Министерства юстиции Российской Федерации по Ставропольскому краю,  

Колесников Андрей Алексеевич – председатель Контрольно-счетной палаты 

Ставропольского края, Грибенник Дмитрий Анатольевич – представитель Гу-

бернатора Ставропольского края, Правительства Ставропольского края в Думе 

Ставропольского края, Пустоселов Сергей Романович – представитель Губер-

натора Ставропольского края, Правительства Ставропольского края в Думе 

Ставропольского края, руководители краевых органов исполнительной власти 

Ставропольского края, руководители органов местного самоуправления муни-

ципальных образований Ставропольского края, представители средств массо-

вой информации Ставропольского края. 
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Уважаемые участники заседания! За большой вклад в развитие парламен-

таризма в Российской Федерации и совершенствование законодательства Став-

ропольского края депутат Думы Ставропольского края, ректор российского 

государственного аграрного университета – Московской сельскохозяйственной 

академии имени К.А. Тимирязева Трухачев Владимир Иванович награжден по-

четным знаком Совета Федерации Федерального Собрания Российской Феде-

рации "За заслуги в развитии парламентаризма".  

По поручению Председателя Совета Федерации Матвиенко Валентины 

Ивановны позвольте мне вручить почетный знак уважаемому Владимиру Ива-

новичу. Владимир Иванович. (Аплодисменты.) (Вручение почетного знака.) 

 

Голос из зала. Фото без маски. 

 

Трухачев В.И. Всегда служил и служу родному Ставропольскому краю! 

(Аплодисменты.) 

 

Судавцов Д.Н. За заслуги в становлении и развитии законодательства 

Ставропольского края депутат Думы края Новопашин Николай Олегович 

награжден медалью "За заслуги в развитии законодательства в Ставропольском 

крае". (Вручение медали.) (Аплодисменты.)  

 

Новопашин Н.О. Спасибо, дорогие коллеги. Служу Ставропольскому 

краю! (Аплодисменты.) 

 

Судавцов Д.Н. Нет, не все еще. За заслуги в развитии экономики, много-

летний добросовестный труд и в связи с празднованием Дня строителя министр 

строительства и архитектуры Ставропольского края Савченко Валерий Анато-

льевич награжден Почетной грамотой Думы Ставропольского края. (Вручение 

Почетной грамоты.) (Аплодисменты.) 

 

Савченко В.А. Служу Ставропольскому краю! (Аплодисменты.) 

 

Председательствующий. Приятная такая миссия. Спасибо большое всем 

за поддержку наших коллег. 

Коллеги, нам необходимо с вами избрать секретариат заседания. Предла-

гается в секретариат избрать депутата Николаева Игоря Олеговича и депутата 

Редько Людмилу Леонидовну. Будут ли замечания? Нет замечаний. 

Кто за то, чтобы избрать в секретариат заседания депутатов Николаева 

Игоря Олеговича и Редько Людмилу Леонидовну, прошу проголосовать. За – 

35, против и воздержавшихся нет.  

Коллеги, решение принято. Секретариат прошу взять карточки и занять 

свои места. Пожалуйста, Людмила Леонидовна, Игорь Олегович. 

Коллеги, у вас имеется проект повестки. Есть предложение принять дан-

ный проект повестки за основу. Не будет возражений у депутатов?  



 3 

Кто за то, чтобы принять за основу проект повестки дня сегодняшнего за-

седания, прошу проголосовать. За – 36, против и воздержавшихся нет. 

Уважаемые коллеги, какие будут замечания и предложения по указанным 

в проекте повестки дня вопросам? Есть ли у депутатов предложения о включе-

нии в проект повестки дня дополнительных вопросов?  

Уважаемый Игорь Васильевич, пожалуйста.  

 

Андрющенко И.В. Уважаемый Геннадий Владимирович! 

Губернатором Ставропольского края Владимировым Владимиром Вла-

димировичем для рассмотрения в первоочередном порядке на октябрьском за-

седании Думы внесен проект закона "Об утверждении заключения Дополни-

тельного соглашения от 30 сентября 2020 года № 2/15/КР к договору от 3 де-

кабря 2019 года № 15/КР о предоставлении финансовой поддержки за счет 

средств государственной корпорации - Фонда содействия реформированию жи-

лищно-коммунального хозяйства на проведение капитального ремонта общего 

имущества в многоквартирных домах". 

Законопроект рассмотрен комитетом. Прошу его включить в проект по-

вестки дня дополнительным вопросом. 

 

Председательствующий. Уважаемые коллеги, кто за то, чтобы включить 

в проект повестки дня вопрос (я не буду повторяться, да?), законопроект № 560? 

Кто "за", прошу проголосовать. За – 38, против и воздержавшихся нет. 

Коллеги, будут ли у депутатов по проекту повестки дня еще дополнения 

или предложения? Нет. 

Кто за то, чтобы утвердить повестку в целом, прошу проголосовать. За – 

39, против и воздержавшихся нет. Решение принято. 

Коллеги, предлагается регламент следующий: для докладов – 10 минут, 

содоклады, заключения – пять минут, выступления в прениях – три минуты, 

повторные выступления в прениях, по порядку ведения заседания, мотивам го-

лосования, справкам и вопросам – до двух минут. Первый перерыв сделать че-

рез два часа работы на 30 минут, а последующие делать через каждые полтора 

часа на 15 минут. В ходе заседания предлагаю докладчикам выступать с места. 

Не будет возражений?  

Кто за то, чтобы утвердить регламент в предложенной редакции, прошу 

проголосовать. За – 39, против и воздержавшихся нет. 

Уважаемый секретариат, прошу следить за соблюдением регламента.  

Коллеги, переходим к рассмотрению повестки дня. 

Слушается вопрос "О назначении мировых судей в Ставропольском 

крае". 

Вопрос внесен комитетом по законодательству, государственному строи-

тельству и местному самоуправлению. 

Слово председателю комитета. 

Уважаемая Светлана Алексеевна, пожалуйста, Вам слово. 
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Терехова С.А. Спасибо. 

Уважаемый Геннадий Владимирович! Уважаемые коллеги, члены Прави-

тельства, приглашенные! 

Представленные председателем Ставропольского краевого суда Боковым 

Константином Ивановичем кандидатуры в соответствии с установленным по-

рядком были рассмотрены на заседании комитета. 

К назначению на должность мирового судьи судебного участка № 10 Про-

мышленного района города Ставрополя на пятилетний срок полномочий с 1 но-

ября 2020 года решением комитета рекомендована Озерова Полина Петровна. 

В должности мирового судьи Полина Петровна работает более 12 лет. 

Кандидат зарекомендовала себя квалифицированным судьей, обеспечивающим 

надлежащее качество и оперативность отправления правосудия. Имеет ведом-

ственные награды. 

Уважаемые коллеги, прошу вас поддержать наше решение. 

 

Председательствующий. Коллеги, есть вопросы к Светлане Алексеевне? 

Есть вопросы к Полине Петровне?1 

Кто за то, чтобы назначить Озерову Полину Петровну на должность ми-

рового судьи судебного участка № 10 Промышленного района города Ставро-

поля на пятилетний срок полномочий с 1 ноября 2020 года, прошу проголосо-

вать. За – 38, против и воздержавшихся нет. 

Светлана Алексеевна, продолжайте.  

 

Терехова С.А. Решением комитета к назначению на должность судьи су-

дебного участка № 6 города Невинномысска на пятилетний срок полномочий с 

1 ноября 2020 года рекомендован Удодов Вячеслав Валерьевич. 

Вячеслав Валерьевич замещает должность мирового судьи с 2007 года. 

Кандидат обладает широкой теоретической подготовкой и применяет все зна-

ния законодательства на практике. Награжден почетными грамотами Губерна-

тора и Думы Ставропольского края. 

Прошу коллег-депутатов поддержать решение комитета. 

 

Председательствующий. Коллеги, есть вопросы к Светлане Алексеевне? 

К Вячеславу Валерьевичу? Вот он находится у нас здесь, в зале.  

Кто за то, чтобы назначить Удодова Вячеслава Валерьевича на должность 

мирового судьи судебного участка № 6 города Невинномысска на пятилетний 

срок полномочий с 1 ноября 2020 года, прошу проголосовать. За – 37, против и 

воздержавшихся нет. 

Светлана Алексеевна, продолжайте. 

 

Терехова С.А. К назначению на должность мирового судьи судебного 

участка № 1 Кировского района на пятилетний срок полномочий с 1 ноября 

2020 года решением комитета рекомендована Шевелева Светлана Николаевна. 
_________________ 

1 Вышел из зала Дроздов И.Ю., депутат Думы Ставропольского края. 
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Стаж работы Светланы Николаевны по юридической специальности бо-

лее 23 лет. С 2007 года она замещает должность мирового судьи. Зарекомендо-

вала себя квалифицированным специалистом, постоянно повышающим свой 

профессиональный уровень. Награждена Почетной грамотой Думы Ставро-

польского края. 

Уважаемые коллеги, прошу вас поддержать наше решение. 

 

Председательствующий. Коллеги, есть вопросы к Светлане Алексеевне? 

к Светлане Николаевне?  

Кто за то, чтобы назначить Шевелеву Светлану Николаевну на должность 

мирового судьи судебного участка № 1 Кировского района на пятилетний срок 

полномочий с 1 ноября 2020 года, прошу проголосовать. За – 38, против и воз-

державшихся нет. 

 

Терехова С.А. Решением комитета к назначению на должность мирового 

судьи судебного участка № 2 Новоселицкого района на пятилетний срок пол-

номочий с 1 ноября 2020 года рекомендован Баскин Евгений Михайлович. 

В должности мирового судьи Евгений Михайлович работает с 2017 года. 

Кандидат показал высокие результаты служебной деятельности, обладает необ-

ходимыми профессиональными знаниями и умело применяет их на практике. 

Прошу уважаемых коллег поддержать решение комитета. 

 

Председательствующий. Коллеги, есть вопросы к Светлане Алексеевне? 

К Евгению Михайловичу?  

Кто за то, чтобы назначить Баскина Евгения Михайловича на должность 

мирового судьи судебного участка № 2 Новоселицкого района на пятилетний 

срок полномочий также с 1 ноября, прошу проголосовать. За – 33, против и 

воздержавшихся нет. 

 

Терехова С.А. К назначению на должность мирового судьи судебного 

участка № 5 Шпаковского района на пятилетний срок полномочий с 1 ноября 

2020 года решением комитета рекомендована Орлова Наталья Николаевна. 

Стаж работы Натальи Николаевны по юридической специальности более 

17 лет, должность мирового судьи замещает 13 лет. Зарекомендовала себя ква-

лифицированным судьей, умело применяет законодательство на практике.  

Постоянно повышает свой профессиональный уровень. Имеет ведомственные 

награды. 

Уважаемые коллеги, прошу вас поддержать наше решение. 

 

Председательствующий. Коллеги, есть вопросы к Светлане Алексеевне? 

К Наталье Николаевне? Вот она находится в зале.  

Если нет, тогда кто за то, чтобы назначить Орлову Наталью Николаевну 

на должность мирового судьи судебного участка № 5 Шпаковского района на 
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пятилетний срок полномочий с 1 ноября 2020 года, прошу проголосовать. За – 

39, против и воздержавшихся нет. 

 

Терехова С.А. Решением комитета к назначению на должность мирового 

судьи судебного участка № 2 Изобильненского района на трехлетний срок пол-

номочий рекомендована Силютина Наталья Евгеньевна. 

Стаж работы Натальи Евгеньевны по юридической специальности 17 лет. 

В настоящее время она замещает должность заведующего сектором отдела пра-

вового обеспечения управления по обеспечению деятельности мировых судей 

Ставропольского края. Кандидат обладает знаниями, опытом работы, необхо-

димыми для исполнения обязанностей мирового судьи. Награждена Почетной 

грамотой Думы Ставропольского края. 

Уважаемые коллеги, прошу вас поддержать решение комитета. 

 

Председательствующий. Коллеги, вопросы к Светлане Алексеевне?  

К Наталье Евгеньевне?  

Кто за то, чтобы назначить Силютину Наталью Евгеньевну на должность 

мирового судьи судебного участка № 2 Изобильненского района на трехлетний 

срок полномочий, прошу проголосовать. За – 39, против и воздержавшихся 

нет. 

Светлана Алексеевна, продолжайте. 

 

Терехова С.А. К назначению на должность мирового судьи судебного 

участка № 3 Петровского района на трехлетний срок полномочий решением 

комитета рекомендована Ляпун Елена Владимировна. 

В настоящее время Елена Владимировна занимает должность помощника 

судьи Арзгирского районного суда. Стаж работы в судебной системе более  

19 лет. Кандидат обладает достаточной теоретической и практической подго-

товкой для замещения должности мирового судьи.  

Уважаемые коллеги, прошу вас поддержать решение комитета.  

Благодарю. 

 

Председательствующий. Коллеги, вопросы к Светлане Алексеевне?  

К Елене Владимировне? 

Кто за то, чтобы назначить Ляпун Елену Владимировну на должность ми-

рового судьи судебного участка № 3 Петровского района на трехлетний срок 

полномочий, прошу проголосовать. За – 39, против и воздержавшихся нет. 

Уважаемые коллеги, проект постановления по данному вопросу у вас 

имеется. Какие будут предложения по проекту постановления?  

Кто за то, чтобы принять постановление в предложенной редакции, про-

шу проголосовать. За – 38, против и воздержавшихся нет.  

Уважаемые судьи! От имени депутатов, от себя лично поздравляю вас с 

назначением. Желаю вам успехов в ответственной работе по защите прав и сво-

бод граждан, служении закону во имя благополучия жителей Ставропольского 
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края. Здоровья вам, успехов, берегите себя, можете идти готовиться с 1 ноября 

приступать к работе.  

Слушается вопрос "О проекте закона Ставропольского края № 537-6 

"О патентной системе налогообложения". 

Вопрос внесен Губернатором Ставропольского края, Правительством для 

рассмотрения в первоочередном порядке, комитетом по бюджету, налогам и 

финансово-кредитной политике. 

Распоряжением Правительства представлять законопроект поручено за-

местителю председателя Правительства Ставропольского края – министру фи-

нансов Ставропольского края Калинченко Ларисе Анатольевне. 

Пожалуйста, Лариса Анатольевна, Вам слово. 

 

Калинченко Л.А. Уважаемый Геннадий Владимирович! Уважаемые де-

путаты, присутствующие!  

Законопроект подготовлен с целью приведения законодательства Ставро-

польского края в соответствие с Налоговым кодексом Российской Федерации, 

а также, используя возможность, которая предоставлена субъектам, устанавли-

вать определенные ограничения при применении патентной системы налогооб-

ложения.  

В законопроекте предложен перечень видов доходов предприниматель-

ской деятельности, он уточнен по отношению к тому, который у нас реализует-

ся сейчас на территории края, и дополнен видом деятельности "животноводство 

и услуги в области животноводства". 

Законопроектом предполагается установление дифференцированного 

размера потенциально возможного к получению дохода в зависимости не толь-

ко от вида деятельности, но и от численности наемных работников, от количе-

ства единиц транспортных средств, от количества объектов недвижимости как 

стационарной торговли, так и общественного питания. В связи с этим устанав-

ливаются ограничения по общей площади сдаваемых в аренду помещений. 

Кроме этого, учитываются изменения, которые у нас на сегодняшний день есть: 

о наделении муниципальных образований статусом городского, сельского по-

селений, муниципального, городского округа и муниципального района. И в 

связи с этим законопроектом предлагается определить новую группу муници-

пальных образований для установления дифференцированного размера потен-

циально возможного к получению дохода. 

Предлагается все муниципалитеты разделить на семь групп. Кроме того, 

законопроект учитывает и особенности территориального расположения, кото-

рые влияют на потенциально возможный к получению индивидуальными пред-

принимателями годовой доход. 

У меня все, Геннадий Владимирович. 

 

Председательствующий. Спасибо, Лариса Анатольевна.  

Коллеги, есть ли вопросы к Ларисе Анатольевне? Нет вопросов?  

Слово председателю комитета. 
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Уважаемый Юрий Васильевич, пожалуйста.  

 

Белый Ю.В. Уважаемый Геннадий Владимирович! Уважаемые коллеги! 

Комитет рассмотрел законопроект в установленном порядке.  

Вместе с тем в Думу поступило письмо Губернатора края с предложени-

ем рассмотреть законопроект в первом чтении на октябрьском заседании Думы. 

Данное предложение связано с тем, что в Государственной Думе Российской 

Федерации находится на рассмотрении проект федерального закона, которым 

планируется внести изменения в патентную систему налогообложения. С уче-

том этих изменений наш краевой законопроект и будет впоследствии дорабо-

тан. 

В связи с этим на состоявшемся заседании комитет решил рекомендовать 

Думе принять законопроект в первом чтении. 

Прошу поддержать наше решение. Благодарю за внимание. 

 

Председательствующий. Коллеги, есть вопросы к Юрию Васильевичу? 

Логично, да? Подождем сейчас корректировок федерального законодательства, 

а потом свой закон уже приведем в финальное состояние, чтобы было понятно. 

Коллеги, голосуем? 

Кто за то, чтобы принять законопроект в первом чтении, прошу проголо-

совать. За – 37, против и воздержавшихся нет. 

Коллеги, нам необходимо принять постановление. Проект постановления 

у вас имеется. Есть ли замечания по проекту постановления? 

Кто за то, чтобы принять постановление в предложенной редакции, про-

шу проголосовать. За – 37, против и воздержавшихся нет.  

Следующий вопрос "О проекте закона Ставропольского края № 541-6 

"О внесении изменений в Закон Ставропольского края "Об установлении 

налоговой ставки в размере 0 процентов для отдельных категорий налого-

плательщиков – индивидуальных предпринимателей, применяющих упро-

щенную систему налогообложения и патентную систему налогообложе-

ния". 

Вопрос внесен Губернатором, Правительством для рассмотрения также в 

первоочередном порядке, комитетом по бюджету, налогам и финансово-

кредитной политике. 

Представлять законопроект также поручено Ларисе Анатольевне Калин-

ченко, заместителю председателя Правительства – министру финансов. 

Лариса Анатольевна, пожалуйста, Вам слово. 

Юрий Васильевич, пожалуйста. 

 

Белый Ю.В. Спасибо. 

Уважаемый Геннадий Владимирович! Уважаемые коллеги!  

Предлагаю без доклада Ларисы Анатольевны рассмотреть данный вопрос. 

Если у кого-то будут вопросы, мы на них вместе с ней ответим. 

Спасибо. 
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Председательствующий. Коллеги не будут возражать? На комитете от-

работан, рабочие группы работали. 

Лариса Анатольевна, есть ли что-либо еще добавить? 

 

Калинченко Л.А. Нет, Геннадий Владимирович. 

 

Председательствующий. Спасибо. 

Слово предоставляется председателю комитета. 

Уважаемый Юрий Васильевич, пожалуйста, Вам слово. 

 

Белый Ю.В. Уважаемый Геннадий Владимирович! Уважаемые коллеги!  

Законопроектом предлагается продлить до 1 января 2024 года действие 

льготной налоговой ставки в размере 0 процентов по упрощенной и по патент-

ной системам налогообложения для впервые зарегистрированных индивиду-

альных предпринимателей, осуществляющих на территории края деятельность 

в производственной, социальной или научной сферах, а также в сфере бытовых 

услуг. 

Кроме того, законопроектом предлагается уточнить редакцию отдельных 

видов экономической деятельности. 

К проекту закона получены необходимые заключения, они все положи-

тельные. 

На состоявшемся заседании комитет решил рекомендовать Думе принять 

законопроект в двух чтениях. 

Прошу коллег-депутатов поддержать наше решение.  

Спасибо. 
 

Председательствующий. Коллеги, есть вопросы к Юрию Васильевичу? 

Как вы слышали, Юрий Васильевич озвучил предложение комитета. Нет 

возражений по принятию законопроекта в первом чтении?  

Кто за то, чтобы принять законопроект в первом чтении, прошу проголо-

совать. За – 35, против и воздержавшихся нет. 

Коллеги, профильный комитет также предлагает рассмотреть законопро-

ект во втором чтении на сегодняшнем заседании. Не будет возражений? 

Кто за то, чтобы рассмотреть законопроект во втором чтении, прошу про-

голосовать. За – 37, против и воздержавшихся нет. 

Коллеги, переходим к рассмотрению законопроекта во втором чтении.  

В ходе подготовки поправок к нему не поступило. 

Есть ли у субъектов права законодательной инициативы предложения по 

внесению поправок?  

Кто за то, чтобы принять статьи и законопроект в целом, прошу проголо-

совать. За – 36, против и воздержавшихся нет. Решение принято. 

Коллеги, проект постановления у вас имеется. Есть ли замечания по про-

екту постановления? 
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Если нет замечаний, прошу проголосовать за постановление в предло-

женной редакции. За – 37, против и воздержавшихся нет. 

Слушается вопрос "О проекте закона Ставропольского края № 551-6 

"О внесении изменений в Закон Ставропольского края "О межбюджетных 

отношениях в Ставропольском крае". 

Вопрос внесен Губернатором Ставропольского края, Правительством для 

рассмотрения в первоочередном порядке, комитетом по бюджету, налогам и 

финансово-кредитной политике. 

Распоряжением Правительства представлять законопроект также поруче-

но Ларисе Анатольевне Калинченко. 

Лариса Анатольевна, пожалуйста, Вам слово. 

 

Калинченко Л.А. Уважаемый Геннадий Владимирович! Уважаемые де-

путаты, присутствующие! 

Законопроект о внесении изменений в закон о межбюджетных отношени-

ях включает в себя несколько блоков: первое – это уточнение типов муници-

пальных образований с учетом того, что появляются у нас с вами муниципаль-

ные округа как один из объектов межбюджетных отношений. 

Кроме того, упраздняются нормы, которые регулировали у нас построе-

ние межбюджетных отношений внутри муниципального района, между муни-

ципальными районами и поселениями (понятно, потому что такого типа муни-

ципальных образований у нас уже не будет), и устанавливаются межбюджет-

ные отношения, их принципы между регионом и муниципальными округами. 

Кроме того, предлагается изменить методику распределения дотаций на 

выравнивание бюджетной обеспеченности муниципальных округов и город-

ских округов, в связи с чем утверждаются новые правила определения расчет-

ного объема расходных обязательств муниципального образования (следующий 

слайд покажите, пожалуйста.) 

Методика, сам расчет дотаций состоит, грубо говоря, из трех блоков – это 

дотация, которая учитывается с учетом отдельных факторов или условий, кото-

рые влияют на стоимость предоставления муниципальной услуги. Например, 

надбавка за работу в сельской местности для наших бюджетных организаций 

или надбавка за безводность, пустынность. Вторая часть – дотация рассчитыва-

ется с учетом инвентаризации, которая проведена по всем муниципальным об-

разованиям.  

Три года подряд наши муниципальные образования в соответствии с 

Бюджетным кодексом составляют реестр расходных обязательств муниципали-

тетов. И вот для расчета этой второй части предлагается взять за основу тот са-

мый модельный бюджет с расчетными расходами муниципальных образований, 

который они ежегодно заполняют, и принимать его по среднему значению с 

учетом корректирующих коэффициентов.  

Ну и третья часть дотаций, которая будет распределяться только в том 

случае, если будет снижение доходов в сопоставимых условиях к предыдущему 

году, чтобы муниципалитет не пострадал. 
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На следующий слайд, пожалуйста, двигаемся. 

Таким образом, когда мы формируем модельный бюджет так называе-

мый, расходные обязательства муниципальных образований, произведена груп-

пировка всех муниципалитетов в зависимости от численности населения, пото-

му что абсолютно понятно, что в некоторых случаях есть постоянные расходы, 

и в зависимости от того, какое количество получателей этой услуги есть,  

не влияет. Ну, например, 100 человек у нас учеников в школе или 1000, дирек-

тор там должен быть все равно – вот на таком простом примере. 

Потом производится группировка полномочий по направлениям деятель-

ности, и все муниципалитеты мы сформировали по группам, и таких групп 

(следующий слайд, пожалуйста, покажите нам), и этих групп в зависимости от 

численности населения пять. Я их перечислять не буду, но, вы видите, мы по-

старались сделать их как можно, скажем так, небольшой давать шаг, потому 

что отдельные нюансы, чтобы все их постараться учесть на территории муни-

ципалитетов (следующий слайд, пожалуйста). Это вот как формируется мо-

дельный бюджет и в зависимости от чего, то есть осуществление деятельности 

какой – дорожной деятельности, как мы производим – в зависимости от затрат 

на один квадратный километр автодорог без учета акцизов, и отдельно сумма 

акцизов, потому что зачисляются они по нормативу отчислений от протяжен-

ности дорог. И так по каждому расходному обязательству муниципального об-

разования произведена корректировка. 

У меня все. Единственное, что хочу добавить, что данный законопроект 

был рассмотрен на заседании рабочей группы межбюджетных отношений в 

Ставропольском крае. Замечания, которые поступали, они учтены в законопро-

екте и были рассмотрены на комитете. 

Спасибо большое. 

 

Председательствующий. Коллеги, какие вопросы к Ларисе Анатоль-

евне? Хорошо.  

Слово предоставляется председателю комитета. 

Уважаемый Юрий Васильевич, пожалуйста, Вам слово. 

 

Белый Ю.В. Уважаемый Геннадий Владимирович! Уважаемые коллеги! 

Законопроект рассмотрен в комитете в установленном порядке. К проекту 

закона поступили необходимые заключения. Они все положительного характе-

ра с отдельными замечаниями. С учетом их рассмотрения комитетом подготов-

лена таблица поправок. 

На состоявшемся заседании комитет решил рекомендовать Думе принять 

законопроект в двух чтениях с учетом таблицы одобренных поправок. 

Прошу поддержать наше решение.  

Спасибо. 

 

Председательствующий. Вопросы есть к Юрию Васильевичу, коллеги?  

Какие будут замечания по концепции предложенной?  
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Кто за то, чтобы принять законопроект в первом чтении, прошу проголо-

совать. За – 34, против и воздержавшихся нет.  

Коллеги, профильный комитет также предлагает рассмотреть законопро-

ект во втором чтении. Не будет возражений? 

Ставлю на голосование, прошу проголосовать. За – 36, против и воздер-

жавшихся нет. 

Переходим к рассмотрению законопроекта во втором чтении. 

У вас имеется таблица поправок, рекомендованных профильным комите-

том к принятию. Какие будут предложения по поправкам? 

Ставлю на голосование поправки, которые профильный комитет реко-

мендует принять, прошу проголосовать. За – 37, против и воздержавшихся 

нет. 

Есть ли у субъектов права законодательной инициативы предложения 

по внесению поправок?  

Кто за то, чтобы принять статьи и законопроект в целом с учетом приня-

тых поправок, прошу проголосовать. За – 37, против и воздержавшихся нет. 

Уважаемые коллеги, у вас имеется проект постановления по данному во-

просу. Есть ли замечания по проекту постановления? 

Кто за то, чтобы принять постановление в предложенной редакции, про-

шу проголосовать. За – 37, против и воздержавшихся нет. 

Коллеги, слушается следующий вопрос "О проекте закона Ставрополь-

ского края № 553-6 "О внесении изменений в Закон Ставропольского края 

"Об установлении нормативов отчислений в бюджеты муниципальных 

образований Ставропольского края от налогов, подлежащих зачислению в 

бюджет Ставропольского края и бюджеты муниципальных районов Став-

ропольского края". 

Вопрос внесен Губернатором, Правительством, комитетом по бюджету. 

Также представлять законопроект в Думе назначена заместитель предсе-

дателя Правительства Ставропольского края – министр финансов Калинченко 

Лариса Анатольевна. 

Лариса Анатольевна, пожалуйста. 

 

Калинченко Л.А. Уважаемый Геннадий Владимирович! Уважаемые де-

путаты, присутствующие! 

Законопроект разработан по двум таким очень серьезным основаниям: 

первое, которое уже сегодня озвучивала – это появление нового типа муници-

пального образования – муниципальный округ, а второе связано с решением 

Федерации, когда у нас отменяется с 1 января 2021 года единый налог на вме-

ненный доход. 

Часть этого налога зачислялась в муниципальные образования, соответ-

ственно являлась их доходным источником, и необходимо вместо одного до-

ходного источника предложить муниципальным образованиям другой доход-

ный источник. 
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Такой доходный источник мы предлагаем – это налог, который взимается 

по упрощенной системе налогообложения и также уплачивается индивидуаль-

ными предпринимателями края. 

Почему именно этот налог? Ну, мы полагаем, что в связи с отменой 

ЕНВД основная часть плательщиков перейдет с ЕНВД на упрощенную систему 

налогообложения. Что получится по факту, мы увидим с вами чуть позже. Сей-

час предлагается закрепить именно этот налог в размере отчислений 30 процен-

тов для муниципальных округов и 15 процентов для городских округов по еди-

ным нормативам. 

По тем муниципальным округам или городским округам, по которым, 

например, происходит снижение, если мы будем сопоставлять потенциал нало-

га на вмененный доход и налога по упрощенной системе налогообложения, это, 

безусловно, все учитывается при построении межбюджетных отношений и рас-

считывается в объеме дотаций, учитывается обязательно. 

У меня все. 

 

Председательствующий. Коллеги, есть ли вопросы к Ларисе Анатоль-

евне? 

Пожалуйста, Виктор Иванович Гончаров.  

 

Гончаров В.И. Лариса Анатольевна, когда мы на комитете рассматрива-

ли, – в принципе прошло, с учетом того, что Вы говорите, в дальнейшем.  

Но когда попросили расчет по налогу, взимаемому в связи с применением упро-

щенной системы налогообложения, смотрите, что получается: все бывшие 

сельские районы, которые стали городскими округами, – Благодарненский,  

Георгиевский, Изобильненский, Ипатовский, Кировский, Минераловодский, 

Нефтекумский, Новоалександровский, Петровский, Советский – все уходят в 

минус. Ну, а смысл тогда применения такой методики, если они уходят в ми-

нус? И почему мы их сравниваем по налогам, зачисляемым в бюджет, с горо-

дом Ставрополем, городом Пятигорском? 

И второй вопрос: чем отличается Кочубеевский муниципальный округ от 

Новоалександровского городского округа? А разница – 30 процентов и 15 про-

центов зачислений. 

 

Калинченко Л.А. Это другой тип муниципального образования, Виктор 

Иванович. 

 

Гончаров В.И. Я понимаю. 

 

Калинченко Л.А. Разрешите, я отвечу на Ваш вопрос? 

Мы предлагаем установить единые нормативы отчислений. Бюджетный 

кодекс говорит, что единые нормативы устанавливаются в зависимости от типа 

муниципального образования. То есть невозможно для Кочубеевского муници-

пального округа установить один норматив отчислений, а Новоалександров-
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ский – он городской округ, он должен иметь такой же норматив отчислений, 

как все другие городские округа. Именно только типам муниципального обра-

зования они отчисляются, а единые нормативы устанавливаются в зависимости 

от типа: городские округа – отдельно, а муниципальные округа – отдельно. 

Если говорить о том, что снижение идет, я об этом сказала в своем сооб-

щении: единый налог на вмененный доход, который поступал у нас и учтен,  

я буду брать по итогам, по прогнозу 2020 года – это миллиард 300 миллионов 

рублей, а единый налог, взимаемый по упрощенной системе налогообложения, 

как налоговый потенциал для территорий – это 978 миллионов рублей. Разница 

между ними учитывается при расчете дотаций. 

Мы с вами, когда бюджет делаем на очередной финансовый год, мы срав-

ниваем налоговый потенциал и расходы муниципалитетов. И если налоговый 

потенциал не покрывает расходы – муниципалитету предоставляется дотация. 

Просто этот сниженный налоговый потенциал по муниципалитету по каждому 

в отдельности будет учтен при расчете дотаций на 2021 год. 

 

Гончаров В.И. Я это понимаю все. Но я с чем не согласен: что мы на до-

тации подсаживаем эти территории. В принципе Вы сказали, что "в дальней-

шем посмотрим, что будет". Что Вы имели в виду, что мы в дальнейшем по-

смотрим? То есть, давайте от дотаций уходить, давайте мы будем нормативы 

правильные принимать. 

 

Калинченко Л.А. Виктор Иванович, спасибо за прекрасный вопрос.  

Мы сами придерживаемся такой точки зрения, всегда рады, когда есть союзни-

ки в этом вопросе. 

Значит, что имеем в виду? В Бюджетный кодекс сейчас внесли изменения 

и внесли буквально неделю назад, где позволяют теперь установить не единые 

нормативы отчислений, а дифференцированные. Что это значит? Это вот Ваш 

пример между Новоалександровским и Кочубеевским. Мы понимаем, что Но-

воалександровский округ – и поэтому он получает 15, а Кочубеевский из-за то-

го, что будет районом, будет получать 30.  

Мы теперь получаем возможность установить дифференцированные нор-

мативы отчислений, то есть для того же Кочубеевского, несмотря на то, что он – 

район, установим 30, но поскольку сейчас у нас с вами нет ни четкой налоговой 

базы по территориям, мы предлагаем дифференцированные нормативы на  

2021 год не устанавливать, посмотреть, какой будет налоговый потенциал по 

территориям, и уже в следующем цикле, 2022 и последующие годы, установить 

дифференцированные нормативы отчислений для муниципальных образований. 

 

Гончаров В.И. Ну, я Вас услышал, но, когда Вы говорите: "Четкого 

представления по территориям не имеем." – Я с этим с Вами тоже могу не со-

гласиться. Поэтому я понял, что в дальнейшем к этому вернемся. 
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Председательствующий. Виктор Иванович, давайте все-таки вернемся 

не к рассуждениям, а к принятию закона. 

Виктор Иванович Лозовой, пожалуйста.  

 

Лозовой В.И. Спасибо.  

Уважаемый Геннадий Владимирович! Уважаемые коллеги, члены Прави-

тельства, приглашенные! 

Лариса Анатольевна, один маленький вопрос: в связи с тем, что меняется, 

скажем, немного система, а при применении системы Вы отрабатывали с гла-

вами городских округов, муниципальных округов или с финансовыми органа-

ми, которые находятся на их территориях? Это очень важный вопрос, они по-

нимают сущность этого вопроса? 

 

Калинченко Л.А. Конечно, понимают. Конечно, Виктор Иванович. 

 

Лозовой В.И. Спасибо. 

 

Председательствующий. Коллеги, какие еще вопросы? 

Пожалуйста, Юрий Афанасьевич. 

 

Гонтарь Ю.А. Уважаемая Лариса Анатольевна! Уважаемые коллеги! 

Уважаемый Геннадий Владимирович! 

Только в силу того, что долгое время, так скажем, здесь нахожусь, в этих 

стенах, хочу сказать: Виктор Иванович, по дифференцированным налогам речь 

шла, Лариса Анатольевна не даст соврать, 15 лет назад еще. Мы хотели эти 

налоги иметь дифференцировано, потому что каждый район, даже не только 

район, а и каждая территория внутри района, имеют разный налоговый потен-

циал – у одних есть, у других нет. Это идеальная модель, когда не всем сестрам 

по серьгам вне зависимости от налоговой базы, а когда по ситуации, связанной 

с потенциалом. Сегодня такую возможность имеет край и минфин. 

Ларису Анатольевну можно понять, потому что прозвучало сейчас, и кто-

то еще будет думать, что одним 15, другим 30. Не имея сегодня точных данных 

при снижении, которое мы получили и, возможно, еще получим, Виктор Ива-

нович, без обиды, по-дружески, абсолютно правильно поступает минфин и Гу-

бернатор. 

А если мы их недополучим? Как Вы и предлагаете: по 30 уровнять,  

поскольку, чем они отличаются? Что мы тогда будем делать? 

Поэтому считаю, что сегодня субвенция или дотация более оправдана и 

придет более точная, нежели вдруг мы недополучим налоги, и там случится си-

туация совсем намного хуже. 

Лариса Анатольевна, я думаю, мои коллеги по фракции поддерживают 

точку зрения. 

 

Гончаров В.И. Юрий Афанасьевич, спасибо, но надо от дотаций уходить. 
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Гонтарь Ю.А. Это безусловно, Виктор Иванович. В этом Вы правы, под-

твердил министр финансов, но ситуация такова. 

 

Председательствующий. Коллеги, я предлагаю вернуться к схеме при-

нятия законопроекта. Если есть вопросы, рассуждения по этому поводу или про 

сестер, или еще что, чтобы у нас сестра какая-то не стала Золушкой, Юрий 

Афанасьевич. А потом фея к ней придет в лице министра финансов и решит все 

ее вопросы. Остальные все будут плакать. 

Валерий Павлович, есть ли вопрос к Ларисе Анатольевне?  

 

Черницов В.П. Да, спасибо, Геннадий Владимирович. 

Лариса Анатольевна, а подскажите, пожалуйста, если упрощается, убира-

ется система ЕНВД, то идет падение налога более чем на 300 миллионов руб-

лей, то люди же, которые работали по этой системе налогообложения, они же 

продолжают работать дальше, они перейдут на другую систему налогообложе-

ния? И по тому налогу, на который они перейдут, там что будет? Падение, уве-

личение или что, какой прогноз? Спасибо. 

 

Калинченко Л.А. Это зависит, это как раз еще один момент неопреде-

ленности, по которому как раз сейчас и предложено именно вот так нормативы 

определить. Мы с вами никто не можем сказать, сколько из субъектов малого 

предпринимательства, которые работают сейчас на едином налоге на вменен-

ный доход, кто куда перейдет. Мы можем только предполагать, что называется, 

экспертным образом. Потому что на самом деле есть три варианта принятия 

решений для предпринимателя в зависимости от его бизнеса и в зависимости от 

его решения. Это может быть упрощенная система налогообложения, это может 

быть патентная система налогообложения, это может быть общая система нало-

гообложения, то есть налог на прибыль и так далее. 

Какой из них выбрать – это право предпринимателя. И мы узнаем об 

этом, что называется, в уведомительном характере, он уведомит налоговую 

службу. У него есть на это отведенное законодательством время. Мы предпола-

гаем, учитывая мнение экспертов российского уровня, то, что видим доход в 

доступе, проводя консультации с нашими предпринимателями, не предприни-

мателями, а представителями, я бы так сказала. Они говорят, что основная 

часть уйдет на упрощенную систему налогообложения. Мы полагаем, что 

именно она и будет больше всего увеличена по отношению к тем объемам,  

которые сейчас поступают. Именно поэтому предложен именно этот налог для 

муниципалитетов. 

 

Черницов В.П. А Вы забивали в матрицу для просчета, если они перей-

дут на эту систему налогообложения, примерный какой прогноз? То есть будет 

падение или все-таки на уровне останется на том, на котором было? Или наобо-

рот увеличение будет? 
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Калинченко Л.А. Я прошу прощения, падение у кого? Вы сейчас имеете 

в виду, для предпринимателей или для бюджета? 

 

Черницов В.П. Для бюджета. 

 

Калинченко Л.А. Падение, для бюджета – падение однозначно. 

 

Черницов В.П. То есть это даже в какой-то мере, получается, небольшая 

поддержка тому же предпринимательству в данный момент, правильно я пони-

маю? 

 

Калинченко Л.А. Абсолютно верно, да. 

 

Черницов В.П. Спасибо. 

 

Председательствующий. Коллеги, есть еще вопросы к Ларисе Анатоль-

евне?  

Слово предоставляется председателю комитета. 

Юрий Васильевич, пожалуйста. 

 

Белый Ю.В. Уважаемый Геннадий Владимирович! Уважаемые коллеги! 

Законопроект рассмотрен в комитете в установленном порядке. Я благо-

дарю коллег, которые задают вопросы сейчас по данному законопроекту.  

Мы же находимся в постоянном движении, хочу сразу и свое мнение высказать.  

Вы знаете, что продолжается в крае муниципальная реформа. Через ка-

кое-то время вообще не будет городских округов в соответствии с Федераль-

ным законом. И, естественно, мы вернемся снова к этим процентам, уважаемый 

Виктор Иванович, уважаемый Юрий Афанасьевич, и они, может быть, единые 

будут. Мы вообще, когда говорили на заседании комитета с минфином,  

настойчиво рекомендовали, чтобы выработать, может быть, даже дифференци-

рованные подходы к каждой территории, как это сделано по акцизам на нефте-

продукты и на алкоголь. И мы, в общем-то, уже имеем определенные примеры. 

Поэтому все необходимые заключения, которые в целом носят положительный 

характер, к законопроекту получены. По имеющимся замечаниям комитетом 

подготовлена таблица поправок. 

На состоявшемся заседании комитет решил рекомендовать Думе принять 

законопроект в двух чтениях с учетом таблицы одобренных поправок. 

Прошу коллег поддержать наше решение. Спасибо. 

 

Председательствующий. Коллеги, есть вопросы к Юрию Васильевичу?  

Какие будут замечания по предложенной концепции законопроекта? 

Кто за то, чтобы принять законопроект в первом чтении, прошу проголо-

совать. За – 37, против и воздержавшихся нет. 
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Коллеги, также профильный комитет предлагает рассмотреть законопро-

ект, принятый в первом чтении, во втором чтении на сегодняшнем заседании. 

Не будет возражений? 

Кто за то, чтобы рассмотреть законопроект во втором чтении, прошу про-

голосовать. За – 33, против и воздержавшихся нет. 

Коллеги, переходим к рассмотрению законопроекта во втором чтении.  

У вас имеется таблица поправок, рекомендованных профильным комите-

том к принятию. Какие будут предложения по поправкам? 

Ставлю на голосование, прошу проголосовать. За – 35, против и воздер-

жавшихся нет. 

Есть ли у субъектов права законодательной инициативы предложения 

по внесению поправок?  

Коллеги, кто за то, чтобы принять статьи и законопроект в целом с уче-

том принятых поправок, прошу проголосовать. За – 35, против – 0, воздержал-

ся – 1. 

Коллеги, у вас имеется проект постановления по данному законопроекту. 

Есть ли замечания по проекту постановления? 

Прошу проголосовать. За – 36, против и воздержавшихся нет. 

Слушается вопрос "О проекте закона Ставропольского края № 540-6 

"О внесении изменений в статьи 1 и 1.1 Закона Ставропольского края  

"О налоге на имущество организаций" и признании утратившим силу 

пункта 1 статьи 1 Закона Ставропольского края "О внесении изменений в 

Закон Ставропольского края "О налоге на имущество организаций" и 

признании утратившими силу законодательных актов (отдельных поло-

жений законодательных актов) Ставропольского края". 

Вопрос внесен Губернатором, Правительством, комитетом по бюджету. 

Представлять законопроект также поручено заместителю председателя 

Правительства – министру финансов Калинченко Ларисе Анатольевне. 

Лариса Анатольевна, пожалуйста. 

Юрий Васильевич, у Вас предложение? 

 

Белый Ю.В. Уважаемый Геннадий Владимирович! Уважаемые коллеги! 

Если можно – не заслушивать отчет, доклад Ларисы Анатольевны. Я в 

своем выступлении доложу о том, что это связано с изменениями федерального 

законодательства, и мы приводим наш Закон в соответствие с изменениями. 

Спасибо. 

 

Председательствующий. Коллеги, не будет возражений? 

Юрий Васильевич, пожалуйста, тогда Вам слово. 

 

Белый Ю.В. Уважаемый Геннадий Владимирович! Уважаемые коллеги! 

Законопроектом предлагается действующий Закон привести в соответ-

ствие с изменениями федерального законодательства.  
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Так, федеральным законодательством расширен перечень объектов не-

движимости, в отношении которых налог на имущество организаций может ис-

числяться исходя из кадастровой стоимости, в частности все жилые помещения 

организации, вне зависимости, учтены они на балансе в качестве основных 

средств или и в качестве других активов, могут быть объектами налогообложе-

ния исходя из их кадастровой стоимости. 

В связи с этим законопроектом предлагается внести изменение в краевой 

Закон и установить с 1 января 2021 года, что налоговая база по налогу на иму-

щество организаций определяется как кадастровая стоимость для всех жилых 

помещений организации. 

Также законопроектом предлагается упразднить действовавшую с  

2015 года и по текущий год дифференцированную по годам шкалу ставок нало-

га по объектам недвижимости, налоговая база в отношении которых определя-

ется как кадастровая стоимость, и установить единую ставку в размере двух 

процентов. 

К проекту закона получены все необходимые заключения, которые в це-

лом носят положительный характер. К законопроекту имеется поправка редак-

ционного характера, в результате которой будет изменено наименование Зако-

на. 

Решением комитета законопроект рекомендован к принятию в двух чте-

ниях с учетом одобренной поправки. 

Прошу поддержать наше решение, уважаемые коллеги.  

Спасибо. 

 

Председательствующий. Коллеги, есть вопросы к Юрию Васильевичу?  

Как вы слышали, Юрий Васильевич озвучил концепцию рассмотрения 

законопроекта.  

Кто за то, чтобы принять законопроект в первом чтении, прошу проголо-

совать. За – 38, против и воздержавшихся нет. 

Коллеги, переходим к рассмотрению законопроекта втором чтении.  

Комитет, как вы слышали, предложил рассмотреть законопроект во вто-

ром чтении. Не будет возражений? 

Кто за то, чтобы рассмотреть законопроект во втором чтении, прошу про-

голосовать. За – 38, против и воздержавшихся нет. 

Коллеги, переходим к рассмотрению во втором чтении.  

У вас имеется таблица поправок к законопроекту, в которой содержится 

одна поправка, рекомендованная профильным комитетом к принятию. Какие 

будут предложения? Принять. 

Ставлю на голосование поправку, которую профильный комитет реко-

мендует принять, и прошу проголосовать. За – 37, против и воздержавшихся 

нет. 

Есть ли у субъектов права законодательной инициативы предложения по 

внесению поправок?  
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Уважаемые депутаты, кто за то, чтобы принять статьи и законопроект в 

целом с учетом принятой поправки, прошу проголосовать. За – 36, против и 

воздержавшихся нет. 

Коллеги, у вас имеется проект постановления по данному вопросу. Есть 

ли замечания по проекту постановления? 

Кто за то, чтобы принять постановление в предложенной редакции, про-

шу проголосовать. За – 36, против и воздержавшихся нет. 

Слушается вопрос "О проекте закона Ставропольского края № 538-6 

"О внесении изменений в Закон Ставропольского края "Об утверждении 

Методики распределения субвенций, выделяемых органам местного само-

управления поселений и городских округов Ставропольского края на осу-

ществление полномочий по первичному воинскому учету на территориях, 

где отсутствуют военные комиссариаты"2. 

Вопрос внесен Губернатором, Правительством, комитетом по бюджету. 

Представлять законопроект также поручено заместителю председателя 

Правительства – министру финансов Калинченко Ларисе Анатольевне. 

Лариса Анатольевна, пожалуйста. 

Юрий Васильевич. Я извиняюсь, Лариса Анатольевна. 

 

Белый Ю.В. Я прошу извинения, Лариса Анатольевна. 

Уважаемые коллеги! Предлагаю тоже не заслушивать доклад Ларисы 

Анатольевны. Если позволите, я доложу, так что принятие этого закона связано 

с изменениями, внесенными в Бюджетный кодекс Российской Федерации. 

Спасибо. 

 

Председательствующий. Лариса Анатольевна, спрошу у Вас – не возра-

жаете Вы? Коллеги не возражают? 

Юрий Васильевич, пожалуйста, Вам слово. 

 

Белый Ю.В. Уважаемый Геннадий Владимирович! Уважаемые коллеги! 

Проектом закона предлагается привести действующий Закон в соответ-

ствие с изменениями, внесенными в Бюджетный кодекс Российской Федерации. 

В частности, предлагается установить порядок определения общего объ-

ема субвенций, выделяемых бюджетам поселений и городских округов края на 

осуществление переданных государственных полномочий по первичному воин-

скому учету на территориях, где отсутствуют военные комиссариаты. 

Также законопроектом предлагается установить показатели или критерии 

распределения между муниципальными образованиями общего объема таких 

субвенций. Таким показателем является численность граждан, состоящих на 

первичном воинском учете в определенном органе местного самоуправления. 

Кроме того, проектом закона предлагается значение коэффициента рабо-

чего времени для определения количества ставок военно-учетных работников в 

органе  местного самоуправления привести в соответствие со значением коэф- 
_________________ 

2 Вышел из зала Гончаров В.И., депутат Думы Ставропольского края. 
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фициента рабочего времени, применяемым Министерством обороны Россий-
ской Федерации.  

К проекту закона получены необходимые заключения, в целом они поло-
жительные. По имеющимся поправкам и замечаниям комитетом подготовлена 
общая таблица поправок. 

На состоявшемся заседании комитет решил рекомендовать Думе принять 
законопроект в двух чтениях с учетом согласованных поправок. 

Прошу поддержать наше решение. Спасибо. 
 
Председательствующий. Коллеги, какие будут замечания по предло-

женной концепции законопроекта? 
Кто за то, чтобы принять в первом чтении, прошу проголосовать. За – 37, 

против и воздержавшихся нет. 
Коллеги, профильный комитет также предлагает рассмотреть законопро-

ект во втором чтении на сегодняшнем заседании. Не будет возражений? 
Кто за то, чтобы рассмотреть законопроект во втором чтении, прошу про-

голосовать. За – 37, против и воздержавшихся нет.  
Переходим к рассмотрению законопроекта во втором чтении.  
У вас имеется таблица поправок, рекомендованных профильным комите-

том к принятию. Какие будут предложения по поправкам, которые профильный 
комитет рекомендует принять? 

Ставлю на голосование поправки, которые профильный комитет реко-
мендует принять, прошу проголосовать. За – 37, против и воздержавшихся 
нет.  

Есть ли у субъектов права законодательной инициативы предложения по 
внесению еще поправок?  

Кто за то, чтобы принять статьи и законопроект в целом с учетом приня-
тых поправок, прошу проголосовать. За – 36, против и воздержавшихся нет. 
Не забываем голосовать, коллеги. 

У вас имеется проект постановления по данному вопросу. Есть ли заме-
чания по проекту постановления? 

Кто за то, чтобы принять постановление в предложенной редакции, про-
шу проголосовать. За – 36, против и воздержавшихся нет. 

Коллеги, слушается вопрос "О проекте закона Ставропольского  

края № 539-6 "О внесении изменений в Закон Ставропольского края  

"Об утверждении Методики распределения субвенций, выделяемых бюд-
жетам муниципальных районов и городских округов Ставропольского 
края на осуществление государственных полномочий по составлению  
(изменению) списков кандидатов в присяжные заседатели федеральных 
судов общей юрисдикции в Российской Федерации"3. 

Вопрос внесен Губернатором, Правительством, комитетом по бюджету. 
Распоряжением Правительства представлять законопроект поручено так-

же заместителю председателя Правительства Ставропольского края – министру 
финансов Калинченко Ларисе Анатольевне. 
_________________ 

3 Вышел из зала Черницов В.П., депутат Думы Ставропольского края. 
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Лариса Анатольевна, пожалуйста. 

Юрий Васильевич, пожалуйста. 

 

Белый Ю.В. Уважаемые коллеги, предлагаю также не заслушивать до-

клад Ларисы Анатольевны. Это чисто техническая поправка в законопроект.  

Я о ней доложу, если вы разрешите. Спасибо. 

 

Председательствующий. Коллеги не возражают? 

Лариса Анатольевна, ничего? А то Вы готовились. 

Тогда слово Юрию Васильевичу. 

Юрий Васильевич, пожалуйста. 

 

Белый Ю.В. Уважаемый Геннадий Владимирович! Уважаемые коллеги! 

В связи с преобразованием муниципальных районов края в муниципаль-

ные округа законопроектом предусматривается исключение положений, каса-

ющихся понятия "муниципальный район", и включение положений, касающих-

ся понятия "муниципальный округ". 

К проекту закона получены необходимые заключения, они все положи-

тельные.  

На состоявшемся заседании комитет решил рекомендовать Думе принять 

законопроект в двух чтениях. 

Прошу поддержать наше решение.  

Спасибо. 

 

Председательствующий. Коллеги не возражают? Нет вопросов к Юрию 

Васильевичу?  

Кто за то, чтобы принять законопроект в первом чтении, прошу проголо-

совать. За – 35, против и воздержавшихся нет. 

Кто за то, чтобы рассмотреть законопроект во втором чтении, прошу про-

голосовать. За – 35, против и воздержавшихся нет. 

Переходим к рассмотрению законопроекта во втором чтении.  

В ходе подготовки поправок к нему не поступало. 

Есть ли у субъектов права законодательной инициативы предложения по 

внесению поправок?  

Кто за то, чтобы принять статьи и законопроект в целом, прошу проголо-

совать. За – 35, против и воздержавшихся нет. 

Коллеги, у вас имеется проект постановления. Есть ли замечания, пред-

ложения? 

Кто за то, чтобы принять постановление в предложенной редакции, про-

шу проголосовать. За – 36, против и воздержавшихся нет. Решение принято. 

Слушается следующий вопрос "О проекте закона Ставропольского 

края № 556-6 "О внесении изменений в Закон Ставропольского края  

"О бюджете Ставропольского края на 2020 год и плановый период 2021 и 

2022 годов". 
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Вопрос внесен Губернатором, Правительством, комитетом по бюджету, 

налогам и финансово-кредитной политике. 

Представлять законопроект поручено также заместителю председателя 

Правительства – министру финансов Калинченко Ларисе Анатольевне. 

Пожалуйста, Лариса Анатольевна. 

 

Калинченко Л.А. Уважаемый Геннадий Владимирович! Уважаемые де-

путаты, присутствующие! 

Законопроект на самом деле учитывает два момента: первый – это уве-

личение объема доходов и расходов на 200 миллионов рублей. Источником до-

ходов является дотация на сбалансированность, которую мы получили из феде-

рального бюджета, а 200 миллионов расходов предлагается направить на уве-

личение резервного фонда Правительства Ставропольского края. 

Для информации скажу, что объем резервного фонда у нас уже достигает 

2 миллиарда 400 миллионов рублей, но все они израсходованы. На сегодняш-

ний день остатков в резервном фонде 38 миллионов. Чтобы в дальнейшем опе-

ративно реагировать на изменяющуюся ситуацию, есть такое предложение – 

увеличить объем резервного фонда на указанную сумму. 

Второе изменение касается определения другого главного распорядителя 

по строящемуся объекту. У нас в рамках программы развития Кавказских Ми-

неральных Вод в городе Кисловодске будет строиться спортивный комплекс 

"Арена". Поскольку комплекс достаточно большой, эксплуатироваться он будет 

не столько для муниципальных нужд, сколько для краевых, поэтому предлага-

ется определить главным распорядителем министерство строительства Ставро-

польского края. 

Все.  

 

Председательствующий. Коллеги, есть вопросы к Ларисе Анатольевне? 

Людмила Леонидовна, пожалуйста. Нет? А микрофончик у Вас горит. 

Спасибо. 

Коллеги, если нет вопросов к Ларисе Анатольевне, пожалуйста, Юрий 

Васильевич, Вам слово. 

А, извините, Андрей Алексеевич Колесников, Контрольно-счетная пала-

та, слово председателю Контрольно-счетной палаты Колесникову Андрею 

Алексеевичу. 

Андрей Алексеевич, пожалуйста. 

 

Колесников А.А. Уважаемые Геннадий Владимирович, Лариса Анатоль-

евна! Уважаемые депутаты и приглашенные! 

Представленный на экспертизу в Контрольно-счетную палату проект за-

кона о внесении изменений в бюджет Ставропольского края на текущий год 

предусматривает корректировку основных характеристик краевого бюджета,  

в том числе увеличение доходов и расходов на 200 миллионов рублей. При 
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этом размер дефицита краевого бюджета и объем госдолга не претерпят изме-

нения. 

Внесение изменений в бюджет края обусловлено уточнением доходов и 

расходов за счет дополнительно поступившей из федерального бюджета дота-

ции на поддержку мер по обеспечению сбалансированности бюджета, перерас-

пределения бюджетных ассигнований между главными распорядителями. 

С учетом предлагаемых изменений доходы краевого бюджета в текущем 

году составят 124 миллиарда 564,8 миллиона рублей, а расходы – 133 миллиар-

да 991,5 миллиона рублей. 

Законопроектом предусматривается увеличение расходов на формирова-

ние резервного фонда Правительства края, как уже сказала Лариса Анатольев-

на, на 200 миллионов. Также за счет увеличения бюджетных ассигнований на 

реализацию программы на строительство дворца спорта "Арена Кисловодск" – 

на 293 тысячи предполагается снижение расходов министерства строительства 

и архитектуры края на эту же сумму. 

Кроме того, предлагаемым к рассмотрению законопроектом вносятся из-

менения в годовые плановые назначения 2021 года в части уменьшения объема 

бюджетных ассигнований, предусмотренных министерству строительства и ар-

хитектуры края на сумму 168 с небольшим миллионов рублей.  

Финансово-экономическая экспертиза представленного законопроекта, 

проведенная Контрольно-счетной палатой, нарушений бюджетного законода-

тельства не установила. Он может быть рассмотрен Думой в установленном за-

коном порядке. 

 

Председательствующий. Спасибо, Андрей Алексеевич!  

Коллеги, есть вопросы к Андрею Алексеевичу? Нет вопросов. 

Тогда слово предоставляется председателю комитета. 

Уважаемый Юрий Васильевич, пожалуйста, Вам слово. 

 

Белый Ю.В. Уважаемый Геннадий Владимирович! Уважаемые коллеги! 

Законопроект рассмотрен в комитете в установленном порядке. К нему 

поступили необходимые заключения, они положительные.  

На состоявшемся заседании комитет решил рекомендовать Думе принять 

законопроект в двух чтениях. 

Прошу поддержать наше решение.  

Спасибо. 

 

Председательствующий. Коллеги, вопросы к Юрию Васильевичу? 

Пожалуйста, Александр Михайлович. 

 

Сысоев А.М. Спасибо, уважаемый Геннадий Владимирович!  
Уважаемые коллеги, присутствующие! Может не столько к Юрию Васи-

льевичу, сколько к Правительству одновременно: то, что мы сейчас изменения 
примем, факт передачи функций заказчика, я понимаю, он уже состоится или 
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он еще требует каких-то решений, которые могут не получиться? По "Арена 
Кисловодск", я имею в виду. Это же Светлогорская улица которая, да? Или как 
она называется там? 

 
Калинченко С.А. Факт передачи на самом деле отражается именно в За-

коне о бюджете, где мы с вами определяем заказчика, то есть под кем деньги. 
Но они передавались муниципальному образованию в виде субсидий, а сейчас 
они будут оставаться, и распорядителем будет являться министерство строи-
тельства. 

 
Сысоев А.М. То есть после этого решения полноценно заниматься объ-

ектом будет минстрой Ставропольского края, но не мэрия Кисловодска и глава? 
 
Калинченко С.А. Абсолютно верно, да. 
 
Сысоев А.М. Спасибо. 
 
Председательствующий. Коллеги, есть ли еще вопросы? Нет вопросов. 
Как вы слышали, Юрий Васильевич предложил концепцию принятия за-

конопроекта. 
Не будет возражений против принятия законопроекта в первом чтении? 
Прошу проголосовать. За – 36, против и воздержавшихся нет. 
Коллеги, профильный комитет также предлагает рассмотреть законопро-

ект во втором чтении на сегодняшнем заседании. Не будет возражений? 
Кто за то, чтобы рассмотреть законопроект во втором чтении, прошу про-

голосовать. За – 36, против и воздержавшихся нет. 
Переходим к рассмотрению законопроекта во втором чтении.  
В ходе подготовки поправок не поступало. 
Есть ли у субъектов права законодательной инициативы предложения по 

внесению поправок?  
Кто за то, чтобы принять статьи и законопроект в целом, прошу проголо-

совать. За – 36, против и воздержавшихся нет. 
Коллеги, у вас имеется проект постановления по данному вопросу. Есть 

ли замечания по проекту постановления? 
Кто за то, чтобы принять постановление в предложенной редакции, про-

шу проголосовать. За – 36, против и воздержавшихся нет. Решение принято. 
Слушается вопрос "О проекте закона Ставропольского края № 529-6 

"О внесении изменений в Закон Ставропольского края "О развитии и под-
держке малого и среднего предпринимательства"4. 

Вопрос внесен Губернатором, Правительством, комитетом по экономиче-
скому развитию, собственности, инвестициям, курортам и туризму. 

Распоряжением Правительства представлять законопроект назначен ми-
нистр экономического развития Крынин Сергей Александрович.  

Пожалуйста, Сергей Александрович, Вам слово. 
_________________ 

4 Вышел из зала Шуваев Д.И., депутат Думы Ставропольского края. 
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Крынин С.А. Уважаемый Геннадий Владимирович! Уважаемые депута-

ты, присутствующие, коллеги! 

Проект закона подготовлен в целях приведения отдельных положений За-

кона в соответствие с Федеральным законом № 279-ФЗ "О внесении изменений 

в Федеральный закон "О развитии малого и среднего предпринимательства в 

Российской Федерации" в целях формирования единого реестра субъектов ма-

лого и среднего предпринимательства – получателей поддержки" и Федераль-

ным законом от 8 июня 2020 года № 169-ФЗ "О внесении изменений в Феде-

ральный закон "О развитии малого и среднего предпринимательства в Россий-

ской Федерации" и статьи 1 и 2 Федерального закона "О внесении изменений в 

Федеральный закон "О развитии малого и среднего предпринимательства в 

Российской Федерации" в целях формирования единого реестра субъектов ма-

лого и среднего предпринимательства – получателей поддержки". 

Проектом закона предлагается закрепить распространение мер государ-

ственной поддержки, оказываемых субъектам малого и среднего предпринима-

тельства, осуществляющих деятельность на территории Ставропольского края 

на граждан Ставропольского края, зарегистрированных в качестве самозанятых 

и применяющих специальный налоговый режим – налог на профессиональный 

доход (далее – соответственно субъекты МСП, самозанятые). Уполномочить 

органы исполнительной власти Ставропольского края, оказывающие поддерж-

ку субъектам малого и среднего предпринимательства, и организации (образу-

ющие инфраструктуру поддержки субъектов МСП) направлять в федеральный 

орган исполнительной власти, осуществляющий функции по контролю и 

надзору за соблюдением законодательства о налогах и сборах, сведения о субъ-

ектах МСП – получателях поддержки в порядке и сроки, установленные зако-

нодательством Российской Федерации в целях первого размещения сведений, 

содержащихся в едином реестре субъектов малого и среднего предпринима-

тельства – получателей поддержки, а также выделить поддержку в области ре-

месленничества в качестве отдельной меры поддержки в перечне форм под-

держки субъектов малого и среднего предпринимательства и организаций,  

образующих инфраструктуру поддержки субъектов МСП. 

В отношении законопроекта проведена оценка регулирующего воздей-

ствия. Положения, вводящие избыточные обязательства, запреты и ограничения 

для субъектов предпринимательства или способствующие их введению, а также 

положения, способствующие возникновению необоснованных расходов субъ-

ектов предпринимательской деятельности бюджета Ставропольского края,  

не выявлены. 

Проект распоряжения соответствует Конституции Российской Федера-

ции, федеральным законам и иным нормативным правовым актам Российской 

Федерации, Уставу (Основному Закону) Ставропольского края, законам и иным 

нормативным правовым актам Ставропольского края. 

Принятие проекта распоряжения не потребует расходов за счет средств 

бюджета Ставропольского края. 

Доклад окончен. Готов ответить на вопросы. 
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Председательствующий. Коллеги, есть вопросы к Сергею Александро-

вичу? Нет вопросов.  

Предлагаю предоставить слово председателю комитета. 

Уважаемый Валерий Николаевич, Вам слово. 

 

Назаренко В.Н. Уважаемый Геннадий Владимирович! Уважаемые колле-

ги, приглашенные! 

На проект закона получены все необходимые заключения, они положи-

тельные. Он рассмотрен комитетом и рекомендован к принятию в двух чтениях 

в предложенной редакции. 

Прошу коллег поддержать решение комитета. 

Благодарю за внимание. 

 

Председательствующий. Коллеги, есть вопросы к Валерию Николаеви-

чу? 

Коллеги, комитетом предложена концепция рассмотрения законопроекта 

на заседании. 

Кто за то, чтобы принять законопроект в первом чтении, прошу проголо-

совать. За – 35, против и воздержавшихся нет. 

Профильный комитет также предлагает рассмотреть принятый закон во 

втором чтении на сегодняшнем заседании. Не будет возражений? 

Кто за то, чтобы рассмотреть законопроект во втором чтении, также про-

шу проголосовать. За – 35, против и воздержавшихся нет. 

Коллеги, переходим к рассмотрению законопроекта во втором чтении.  

В ходе подготовки законопроекта к рассмотрению поправок к нему не по-

ступило. 

Есть ли у субъектов права законодательной инициативы предложения по 

внесению поправок?  

Кто за то, чтобы принять статьи и законопроект в целом, прошу проголо-

совать. За – 34, против и воздержавшихся нет. 

Коллеги, у вас имеется в материалах проект постановления. Есть ли заме-

чания к проекту постановления? 

Кто за то, чтобы принять постановление в предложенной редакции, про-

шу проголосовать. За – 34, против и воздержавшихся нет.  

Коллеги, слушается вопрос "О проекте закона Ставропольского края 

№ 547-6 "О внесении изменений в статью 4 Закона Ставропольского края 

"О разграничении полномочий органов государственной власти Ставро-

польского края в сфере государственного регулирования торговой дея-

тельности". 

Вопрос внесен Губернатором, Правительством, комитетом по экономиче-

скому развитию. 

Слово предоставляется председателю комитета Ставропольского края по 

пищевой и перерабатывающей промышленности, торговле и лицензированию 

Миронычевой Галине Петровне. 
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Назаренко В.Н. Уважаемые коллеги! Если не будете против, и Галина 

Петровна в том числе, – можно без доклада, перейти сразу к вопросам, так как 

проработано в комитете тщательно. 

 

Председательствующий. Коллеги не возражают? 

Галина Петровна?  

Коллеги, исходя из этого предлагается предоставить слово председателю 

комитета. 

Валерий Николаевич, пожалуйста. 

 

Назаренко В.Н. Уважаемый Геннадий Владимирович! Коллеги! 

Законопроект подготовлен в целях приведения действующего краевого 

Закона в соответствие с Федеральным законом "Об основах государственного 

регулирования торговой деятельности в Российской Федерации". 

Также в соответствии с постановлением Правительства Российской Фе-

дерации предлагается признать утратившей силу норму, которая относила к 

компетенции комитета по пищевой перерабатывающей промышленности края 

разработку с участием федеральных органов исполнительной власти, осу-

ществляющих государственный надзор в области обеспечения качества и без-

опасности пищевых продуктов, мероприятий по организации и ведению мони-

торинга качества и безопасности пищевых продуктов, их реализации и здоровья 

населения. 

Уполномоченным органом в данной компетенции определен Роспотреб-

надзор. 

На проект закона получены все необходимые заключения. Он рассмотрен 

комитетом и рекомендован к принятию в двух чтениях в предложенной редак-

ции. 

Прошу коллег поддержать решение комитета. 

Благодарю за внимание. 

 

Председательствующий. Коллеги, вопросы есть к Валерию Николаеви-

чу? 

Какие будут замечания по концепции принятия законопроекта? 

Кто за то, чтобы принять в первом чтении, прошу проголосовать. За – 33, 

против и воздержавшихся нет. 

Профильный комитет предлагает рассмотреть принятый нами законопро-

ект в первом чтении во втором чтении на сегодняшнем заседании. Не будет 

возражений?  

Кто за то, чтобы рассмотреть законопроект во втором чтении, прошу про-

голосовать. За – 35, против и воздержавшихся нет. 

Переходим к рассмотрению во втором чтении. 

В ходе подготовки поправок не поступало. 

Есть ли у субъектов права законодательной инициативы предложения по 

внесению поправок?  
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Кто за то, чтобы принять статьи и законопроект в целом, прошу проголо-

совать. За – 33, против и воздержавшихся нет. 

Коллеги, у вас имеется проект постановления по данному вопросу. Есть 

ли замечания по проекту постановления? 

Кто за то, чтобы принять постановление в предложенной редакции, про-

шу проголосовать. За – 34, против и воздержавшихся нет. Коллеги, не забыва-

ем голосовать. 

Слушается вопрос "О проекте закона Ставропольского края № 549-6 

"О внесении изменений в Закон Ставропольского края "О некоторых во-

просах в области установления наименований географических объектов, 

находящихся на территории Ставропольского края". 

Вопрос внесен группой депутатов в количестве 10 человек, с вашего поз-

воления назову только фамилии: Терехова, Судавцов, Лавров, Ягубов, Надеин, 

Насонов, Можейко, Якименко, Шевченко, Гончаров; и комитетом по законода-

тельству, государственному строительству и местному самоуправлению. 

Слово, Светлана Алексеевна, пожалуйста, Вам. 

 

Терехова С.А. Уважаемый Геннадий Владимирович! Уважаемые колле-

ги, члены Правительства, приглашенные! 

Законопроект подготовлен с учетом судебной и правоприменительной 

практики по вопросам, связанным с установлением наименований географиче-

ских объектов. 

В частности, в краевом Законе предлагается закрепить перечень необхо-

димых документов и материалов, обосновывающих предложение об установле-

нии наименования географического объекта, что обусловлено требованием фе-

дерального законодательства. 

Законопроектом также предлагается уточнить процедуру информирова-

ния и выявления мнения населения соответствующего муниципального образо-

вания о поступивших предложениях. 

Законопроект рассмотрен комитетом в установленном порядке. К нему 

поступили все необходимые заключения. На основе содержащихся в них заме-

чаний была подготовлена таблица поправок. 

Комитетом принято решение рекомендовать Думе принять законопроект 

в двух чтениях с учетом одобренных поправок. 

Уважаемые коллеги, прошу Вас поддержать наше решение. 

Спасибо. 

 

Председательствующий. Коллеги, вопросы к Светлане Алексеевне? 

Слово предоставляется представителю Губернатора Ставропольского 

края Пустоселову Сергею Романовичу для изложения официальной точки зре-

ния Губернатора по обсуждаемому вопросу. 

Пожалуйста, Сергей Романович. 

 

Пустоселов С.Р. Спасибо.  
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Уважаемый Геннадий Владимирович! Уважаемые депутаты, члены Пра-

вительства и приглашенные! 

Губернатор Ставропольского края Владимиров Владимир Владимирович 

считает предложенные законопроектом изменения целесообразными. Он отме-

чает, что законопроект соответствует Конституции Российской Федерации,  

федеральным законам, Уставу (Основному Закону) Ставропольского края, 

иным законам Ставропольского края.  

Предложений и замечаний к законопроекту не имеется.  

Губернатор полагает, что законопроект может быть принят Думой края в 

двух чтениях. 

Благодарю вас за внимание.  

 

Председательствующий. Коллеги, вопросы есть к Сергею Романовичу? 

Итак, какие будут замечания по концепции принятия законопроекта? 

Кто за то, чтобы принять в первом чтении, прошу проголосовать. За – 32, 

против и воздержавшихся нет. 

Профильный комитет также предлагает рассмотреть принятый нами в 

первом чтении законопроект во втором чтении. Не будет возражений?  

Кто за то, чтобы рассмотреть законопроект во втором чтении на сего-

дняшнем заседании, прошу проголосовать. За – 31, против и воздержавшихся 

нет. 

Коллеги, переходим к рассмотрению законопроекта во втором чтении.  

У вас имеется таблица поправок, рекомендованных профильным комитетом к 

принятию. Какие будут предложения по поправкам, которые профильный ко-

митет рекомендует принять? 

Ставлю на голосование поправки, которые профильный комитет реко-

мендует принять, прошу проголосовать. За – 35, против и воздержавшихся 

нет. 

Есть ли у субъектов права законодательной инициативы предложения по 

внесению поправок?  

Коллеги, кто за то, чтобы принять статьи и законопроект в целом с уче-

том принятых поправок, прошу проголосовать. За – 35, против и воздержав-

шихся нет. 

Проект постановления у вас имеется. Есть ли замечания по проекту по-

становления? 

Кто за то, чтобы принять постановление в предложенной редакции, про-

шу проголосовать. За – 32, против и воздержавшихся нет.  

Коллеги, слушается вопрос "О проекте закона Ставропольского края 

№ 542-6 "О внесении изменений в Закон Ставропольского края "О бюдже-

те Территориального фонда обязательного медицинского страхования 

Ставропольского края на 2020 год и плановый период 2021 и 2022 годов". 

Вопрос внесен Губернатором, Правительством, комитетом по социальной 

политике. 
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Распоряжением Губернатора представлять законопроект поручено дирек-

тору Территориального фонда обязательного медицинского страхования Став-

ропольского края Трошину Сергею Петровичу. 

Сергей Петрович, пожалуйста, Вам слово. 

 

Трошин С.П. Спасибо.  

Уважаемый Геннадий Владимирович! Уважаемые депутаты и пригла-

шенные! 

Законопроектом предлагается уточнить плановые показатели доходов и 

соответственно плановые показатели расходов на сумму 199,2 миллиона руб-

лей. В течение 2020 года дополнительно в доход бюджета Фонда получено из 

бюджета Федерального фонда два межбюджетных трансферта: это для софи-

нансирования расходов медорганизаций по оплате труда врачей и среднего ме-

дицинского персонала – в сумме 195,7 миллиона и трансферт на выплаты меди-

цинским организациям за первичное выявление онкологических заболеваний –  

в сумме 16 миллионов рублей. 

Из бюджетов терфондов обязательного медицинского страхования сверх 

запланированной суммы получено 500 тысяч рублей, и также доходная часть 

бюджета фонда увеличивается в связи с фактическим поступлением средств в 

объеме 2,3 миллиона рублей от возврата единовременных компенсационных 

выплат из министерства здравоохранения Ставропольского края. 

Одновременно доходная часть бюджета Фонда уменьшается по неналого-

вым поступлениям на сумму 10 миллионов рублей, и также доходная часть 

бюджета уменьшается на возврат дебиторской задолженности прошлых лет, 

которые мы перечисляем в Федеральный фонд обязательного медицинского 

страхования на сумму 5,3 миллиона рублей. 

За счет дополнительных поступлений подлежат увеличению расходы:  

на софинансирование расходов медорганизаций на оплату труда врачей средне-

го медперсонала – в сумме 195,7 миллиона рублей, на финансовое обеспечение 

осуществления денежных выплат стимулирующего характера медработников за 

первичное выявление онкологических заболеваний в ходе проведения диспан-

серизации, профилактических медицинских осмотров населения – в сумме  

16 миллионов. 

В связи с уменьшением поступлений неналоговых доходов для формиро-

вания нормированного страхового запаса Фонда законопроектом предлагается 

уменьшение расходов на финансовое обеспечение мероприятий по организации 

дополнительного профессионального образования медработников по програм-

мам повышения квалификации, а также по ремонту и приобретению медицин-

ского оборудования на сумму 12,5 миллиона рублей. 

Кроме того, предлагается уменьшить бюджетные ассигнования на содер-

жание Фонда на 3,9 миллиона рублей в связи с образовавшейся экономией де-

нежных средств по выполнению основных функций управления органов Фонда, 

связанных с отсутствием необходимости средств на осуществление командиро-

вок для проверок лечебных учреждений, в сумме 3,9 миллиона рублей. 
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У меня все. Спасибо за внимание. 

 

Председательствующий. Коллеги, есть вопросы к Сергею Петровичу? 

Виктор Иванович, пожалуйста. 

 

Лозовой В.И. Спасибо. 

Уважаемый  Геннадий Владимирович! Уважаемые коллеги! 

Сергей Петрович, короткий вопрос – короткий ответ. Мы знаем, понима-

ем, что Фонд принимает самое активное участие в лечении и профилактике ко-

видных больных: какая сейчас слагается сумма по исследованию на ковид,  

по исследовании на ковид-антитела в крови граждан, и во сколько обходится 

койко-место по содержанию ковидных больных?  

Спасибо. 

 

Трошин С.П. На сегодняшний день на исследования РНК коронавируса – 

в общей сложности около 180 миллионов рублей, если нужно, цифру уточню. 

На одного? На одного предполагается 837 рублей – тест-исследование на РНК 

коронавируса.  

По койко-местам – в зависимости от степени заболевания у нас. Соответ-

ственно, есть там около 300 тысяч – один случай госпитализации, и если слабое 

течение заболевания – около 60 тысяч. На антитела через систему обязательно-

го медицинского страхования не проходит, потому что у нас предусмотрено для 

лечения заболевания, а антитела – это выявление последствий выработки им-

мунитета в организме человека. 

 

Лозовой В.И. Спасибо.  

 

Председательствующий. Коллеги, есть еще вопросы к Сергею Петрови-

чу? 

Если вопросов нет, передаю слово председателю Контрольно-счетной па-

латы Ставропольского края Колесникову Андрею Алексеевичу. 

Пожалуйста, уважаемый Андрей Алексеевич. 

 

Колесников А.А. Уважаемые Геннадий Владимирович, Лариса Анатоль-

евна! Уважаемые депутаты и приглашенные! 

Основные изменения законопроекта обусловлены одновременным уточ-

нением плановых показателей по доходам и расходам бюджета Фонда на  

199,2 миллиона рублей, а также приведением текстовой части законопроекта в 

соответствие с изменениями, внесенными в Федеральный закон "Об обязатель-

ном медицинском страховании в Российской Федерации" в связи с введением 

новых направлений расходования средств нормированного страхового запаса 

из-за возникновения угрозы распространения заболеваний, представляющих 

опасность для окружающих. При этом размер дефицита бюджета Фонда не из-

менится и составит 203 миллиона рублей.  
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В целях сохранения размера нормированного страхового запаса на уровне 

3 миллиарда 795 миллионов рублей законопроектом предлагается уточнить 

объемы по направлениям расходования средств нормированного страхового 

запаса в связи с введением нового направления расходов на софинансирование 

медицинских организаций на оплату труда врачей и среднего медицинского 

персонала, принятых на работу в текущем году, в сумме 195,7 миллиона за счет 

снижения расходов на дополнительное финансовое обеспечение реализации 

терпрограммы и финансирования мероприятий по организации дополнительно-

го образования медработников. 

При проведении финансовой экспертизы рассматриваемого законопроек-

та Контрольно-счетная палата предложила рассмотреть возможность корректи-

ровки в сторону увеличения доходно-расходной части бюджета Фонда на сум-

му межбюджетных трансфертов порядка 560 миллионов на дополнительное 

финансирование обеспечения медорганизаций в условиях чрезвычайной ситуа-

ции при возникновении угрозы распространения заболеваний, представляющих 

опасность для окружающих, предусмотренное Ставропольскому краю в соот-

ветствии с Распоряжением Правительства Российской Федерации из резервного 

фонда Правительства Российской Федерации. 

В ходе обсуждения законопроекта в комитете по социальным вопросам 

Думы края предложение Контрольно-счетной палаты было принято и оформле-

но в виде поправки. 

В целом законопроект соответствует требованиям бюджетного законода-

тельства, может быть рассмотрен Думой края в установленном порядке. 

Благодарю за внимание. 

 

Председательствующий. Спасибо, Андрей Алексеевич.  

Коллеги, есть ли вопросы к Андрею Алексеевичу? 

Если нет вопросов, передаю слово председателю комитета. 

Уважаемая Валентина Николаевна, Вам слово. 

 

Муравьева В.Н. Уважаемые Геннадий Владимирович, Лариса Анатоль-

евна! Уважаемые депутаты! 

Проект закона отработан в комитете в установленном порядке.  

Предложения Губернатора Ставропольского края Владимирова Владими-

ра Владимировича и Контрольно-счетной палаты отражены в таблице попра-

вок, согласованных с ведомством и одобренных на заседании комитета. 

Предлагаем рассмотреть законопроект и принять его на сегодняшнем за-

седании в двух чтениях с учетом таблицы поправок.  

Благодарю за внимание.  

 

Председательствующий. Коллеги, есть вопросы к Валентине Никола-

евне? 

Как вы слышали, Валентина Николаевна предложила рассмотреть зако-

нопроект в первом и во втором чтении на сегодняшнем заседании. 
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Кто за то, чтобы принять законопроект в первом чтении, прошу проголо-

совать. За – 34, против и воздержавшихся нет. 

Коллеги, кто за то, чтобы рассмотреть законопроект во втором чтении, 

прошу проголосовать. За – 33, против и воздержавшихся нет. 

Переходим к рассмотрению законопроекта во втором чтении.  

У вас имеется таблица поправок, рекомендованных профильным комите-

том к принятию. Какие будут предложения? 

Ставлю на голосование поправки, прошу проголосовать. За – 33, против 

и воздержавшихся нет. 

Коллеги, есть ли у субъектов права законодательной инициативы пред-

ложения по внесению поправок?  

Кто за то, чтобы принять статьи и законопроект в целом с учетом приня-

тых поправок, прошу проголосовать. За – 35, против и воздержавшихся нет. 

Коллеги, у вас имеется проект постановления по данному вопросу. Есть 

ли замечания по проекту постановления? 

Кто за то, чтобы принять постановление в предложенной редакции, про-

шу проголосовать. За – 34, против и воздержавшихся нет.  

Слушается вопрос "О проекте закона Ставропольского края № 544-6 

"О внесении изменений в Закон Ставропольского края "О дополнитель-

ных социальных гарантиях медицинским работникам и иным категориям 

работников в случае заражения их новой коронавирусной инфекцией 

COVID-19 при исполнении ими своих трудовых (должностных) обязанно-

стей". 

Вопрос внесен Губернатором, Правительством, комитетом по социальной 

политике. 

Представлять законопроект поручено министру труда и социальной за-

щиты населения Мамонтовой Елене Викторовне. 

Елена Викторовна, пожалуйста, Вам слово. 

 

Мамонтова Е.В. Спасибо. 

Уважаемый Геннадий Владимирович! Уважаемые депутаты, присутству-

ющие! 

На ваше усмотрение предлагается проект закона Ставропольского края 

"О внесении изменений в Закон Ставропольского края "О дополнительных со-

циальных гарантиях медицинским работникам и иным категориям работников 

в случае заражения их новой коронавирусной инфекцией COVID-19 при испол-

нении ими своих трудовых (должностных) обязанностей". 

В ходе реализации Закона № 58-кз возникла необходимость установления 

более взвешенного подхода к условиям назначения единовременного социаль-

ного пособия. 

С учетом внесенных в ходе обсуждения законопроекта поправок предла-

гается часть 1 статьи 3 изложить в новой редакции, предусмотреть, что право 

на единовременное социальное пособие предоставляется: 
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медицинскому работнику однократно в случае заражения его коронави-

русной инфекцией при надлежащем исполнении им своих трудовых (долж-

ностных) обязанностей и причинения вреда его здоровью в связи с развитием у 

него заболевания (синдрома) или осложнения, вызванных коронавирусной ин-

фекцией и повлекших за собой временную нетрудоспособность, но не привед-

ших к инвалидности, либо установления в соответствии с законодательством 

Российской Федерации стойкой утраты трудоспособности в результате разви-

тия у него осложнений после перенесенного заболевания, вызванного корона-

вирусной инфекцией, получившему в установленном порядке единовременную 

страховую выплату, предусмотренную законодательством Российской Федера-

ции в виде дополнительных страховых гарантий; 

и иному работнику однократно в случае заражения его коронавирусной 

инфекцией при надлежащем исполнении им своих трудовых (должностных) 

обязанностей, повлекшего причинение вреда его здоровью в связи с развитием 

у него заболевания или осложнения, вызванного коронавирусной инфекцией 

при средней, тяжелой и крайне тяжелой степени тяжести формы заболевания, 

квалифицированной по степени тяжести COVID-19 в соответствии с Времен-

ными методическими рекомендациями, утвержденными Министерством здра-

воохранения Российской Федерации (в версии, действующей на дату заражения 

этого работника). 

Кроме того, законопроектом предлагается предусмотреть, что в случае 

недостаточности бюджетных ассигнований на финансовое обеспечение указан-

ных выплат в 2020 году выплата единовременного социального пособия меди-

цинским работникам и иным работникам, а также членам семьи умершего ме-

дицинского работника или иного работника, у которых возникло право на по-

лучение единовременного социального пособия в период действия настоящего 

закона, будет осуществляться в 2021 году. 

В этой связи статья 2 дополняется частью 2 соответствующего содержа-

ния: "Законопроектом предусматривается, что он вступает в силу на следую-

щий день после дня его официального опубликования и применяется в отноше-

нии медицинских и иных работников, а также членов семьи умершего меди-

цинского или иного работника, факт заражения которых коронавирусной ин-

фекцией при надлежащем исполнении своих трудовых (должностных) обязан-

ностей наступил после вступления его в силу". 

Принятие законопроекта потребует внесения изменений в порядок назна-

чения и выплат единовременного социального пособия медицинским работни-

кам, утвержденный постановлением Правительства Ставропольского края. 

Представленный законопроект соответствует Конституции Российской 

Федерации, федеральным законам, Уставу (Основному Закону) Ставропольско-

го края и законам Ставропольского края. 

Прошу поддержать представленный законопроект с учетом внесенных в 

него поправок. 

У меня все. Благодарю за внимание. 
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Председательствующий. Коллеги, вопросы есть к Елене Викторовне? 

Виктор Иванович Лозовой, пожалуйста. 

 

Лозовой В.И. Спасибо. 

Уважаемый  Геннадий Владимирович! Уважаемые коллеги! 

Елена Викторовна, мы знаем, что у нас отделение состоит из заведующе-

го отделением, врачей, врачей-интернов, старших медицинских сестер и про-

чее, прочее. Как получилось, что в результате работы, естественно, кто-то за-

ражается, кто-то не заражается, ну, скажем, заражается заведующий отделени-

ем, старшая медицинская сестра, у которых в обязанности входит прием боль-

ных, осмотр, повторный прием и прочее. 

Как получается, что заведующий отделением и старшая медицинская 

сестра не попадают в этот перечень? Это какой-то нонсенс, понимаете?! То есть 

все попадают, они – нет. Как это, как это случилось? 

 

Мамонтова Е.В. Они попадают в том случае, если они совмещают рабо-

ту непосредственно с медицинскими обслуживанием. А если не совмещают,  

у нас законом четко предусмотрено, что медицинские работники, осуществля-

ющие лечение именно больных. То есть не какие-то организационные функции 

они выполняют или руководящие, а именно непосредственно лечение больных. 

 

Лозовой В.И. Так у него же в обязанностях записано в течение двух-трех 

часов посмотреть больного. 

 

Мамонтова Е.В. Если у него это есть в должностном регламенте, то он 

имеет право на эту выплату. Если же этого нет, то право он не имеет. 

 

Лозовой В.И. А почему они не получают, я извиняюсь? 

 

Мамонтова Е.В. Я не знаю, у нас кто не получает? У нас два главврача 

получили эту выплату. 

 

Лозовой В.И. Это главврачи. Я за заведующих отделений и старших ме-

дицинских сестер отделения. 

 

Мамонтова Е.В. Если было обращение, возможно, был отказ по другой 

какой-то причине. У нас большое количество отказов, но там причины несколь-

ко иные. 

 

Лозовой В.И. Ну, я не удовлетворен ответом. Спасибо. 

 

Председательствующий. Коллеги, есть еще вопросы к Елене Викто-

ровне? Нет вопросов. 

Слово предоставляется председателю комитета.  
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Уважаемая Валентина Николаевна, Вам слово. 

 

Муравьева В.Н. Уважаемый Геннадий Владимирович! Лариса Анатоль-

евна! Уважаемые депутаты! 

Проект закона отработан в установленном порядке. Субъектами права за-

конодательной инициативы, Губернатором Владимировым Владимиром Вла-

димировичем, депутатами комитета и прокурором Ставропольского края вне-

сены поправки, которые согласованы с ведомствами и одобрены на заседании 

комитета. 

Комитет предлагает принять законопроект в двух чтениях с учетом одо-

бренных поправок.  

Благодарю за внимание. 

 

Председательствующий. Коллеги, вопросы есть к Валентине Никола-

евне? 

Уважаемые депутаты, как вы слышали, комитетом предложена концепция 

принятия. 

Кто за то, чтобы принять законопроект в первом чтении на сегодняшнем 

заседании, прошу проголосовать. За – 30, против и воздержавшихся нет. 

Уважаемые депутаты, профильный комитет предлагает рассмотреть зако-

нопроект во втором чтении на сегодняшнем заседании. Не будет возражений? 

Прошу проголосовать. За – 34, против и воздержавшихся нет. 

Переходим к рассмотрению законопроекта во втором чтении.  

У вас имеется таблица поправок, рекомендованных профильным комите-

том к принятию. Какие будут предложения? Принять. 

Прошу проголосовать за поправки, которые профильный комитет реко-

мендует принять. За – 33, против и воздержавшихся нет. 

Есть ли у субъектов права законодательной инициативы предложения по 

внесению поправок? Нет. 

Кто за то, чтобы принять статьи и законопроект в целом с учетом приня-

тых поправок, прошу проголосовать. За – 30, против и воздержавшихся нет. 

Коллеги, не забываем голосовать, но в любом случае решение принято.  

Проект постановления по данному вопросу у вас имеется. Есть ли заме-

чания по проекту постановления? 

Кто за то, чтобы принять постановление в предложенной редакции, про-

шу проголосовать. За – 34, против – 0, воздержался – 1. Решение принято5. 

Коллеги, слушается вопрос "О проекте закона Ставропольского  

края № 532-6 "О внесении изменений в Закон Ставропольского края  

"О наделении органов местного самоуправления муниципальных районов 

и городских округов в Ставропольском крае отдельными государствен-

ными полномочиями Российской Федерации, переданными для осуществ-

ления органам государственной власти субъектов Российской Федерации, 
_________________ 

5 Вышел из зала Юндин А.Н., депутат Думы Ставропольского края. 
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и отдельными государственными полномочиями Ставропольского края в 

области труда и социальной защиты отдельных категорий граждан". 
Вопрос внесен Губернатором Ставропольского края, комитетом по соци-

альной политике и здравоохранению. 
В соответствии с письмом Губернатора Ставропольского края от 1 сен-

тября 2020 года представлять законопроект поручено также министру труда и 
социальной защиты населения Мамонтовой Елене Викторовне. 

Елена Викторовна. 
 
Муравьева В.Н. Уважаемый Геннадий Владимирович. 
 
Председательствующий. Да, Валентина Николаевна. 
 
Муравьева В.Н. На комитете отработан вопрос. Предлагаю не заслуши-

вать министра. 
 
Председательствующий. Коллеги не будут возражать? 
Елена Викторовна? Хорошо. 
Тогда слово предоставляется председателю комитета. 
Уважаемая Валентина Николаевна, Вам слово. 
 
Муравьева В.Н. Уважаемый Геннадий Владимирович! Уважаемая Лари-

са Анатольевна, депутаты! 
Проект закона подготовлен в связи с приведением положений действую-

щего Закона Ставропольского края № 92-кз в соответствие с краевым законода-
тельством в части преобразования муниципальных районов в муниципальные 
округа. 

Принятие закона не потребует дополнительных средств из бюджета 
Ставропольского края. 

Проект закона отработан комитетом в установленном порядке. На него 
получены все необходимые заключения, они положительные.  

И комитет предлагает рассмотреть законопроект и принять его на сего-
дняшнем заседании в двух чтениях.  

Благодарю за внимание. 
 
Председательствующий. Коллеги, есть вопросы к Валентине Никола-

евне? Нет. 
Переходим к принятию законопроекта. 
Кто за то, чтобы принять законопроект в первом чтении, прошу проголо-

совать. За – 34, против и воздержавшихся нет. 
Коллеги, профильный комитет также предлагает рассмотреть законопро-

ект во втором чтении. Не будет возражений? 
Кто за то, чтобы рассмотреть законопроект во втором чтении, прошу про-

голосовать. За – 34, против и воздержавшихся нет. 
Уважаемые депутаты, переходим к рассмотрению законопроекта во вто-

ром чтении.  
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В ходе подготовки поправок не поступило. 

Есть ли у субъектов права законодательной инициативы предложения по 

внесению поправок? Нет. 

Кто за то, чтобы принять статьи и законопроект в целом, прошу проголо-

совать. За – 33, против и воздержавшихся нет. 

Коллеги, у вас имеется проект постановления по данному вопросу. Есть 

ли замечания по проекту постановления? 

Кто за то, чтобы принять постановление в предложенной редакции, про-

шу проголосовать. За – 33, против и воздержавшихся нет.  

Уважаемые депутаты, слушается вопрос "О проекте закона Ставро-

польского края № 534-6 "О внесении изменений в отдельные законода-

тельные акты Ставропольского края"6. 

Вопрос внесен Губернатором, комитетом по образованию, культуре, 

науке, молодежной политике. 

Представлять законопроект в Думе поручено министру образования 

Козюре Евгению Николаевичу. 

Евгений Николаевич. Артур Леонидович, пожалуйста, Вам слово. 

 

Насонов А.Л. Уважаемый Геннадий Владимирович! 

Вопрос проработан полностью в комитете. Есть предложение – не заслу-

шивать информацию министерства образования, если нет возражений ни у ко-

го. 

 

Председательствующий. Коллеги, не будет возражений? 

Евгений Николаевич, нет возражений? Коллеги, есть ли вопросы к Евге-

нию Николаевичу? 

Слово предоставляется председателю комитета. 

Уважаемый Артур Леонидович, Вам слово. 

 

Насонов А.Л. Спасибо. 

Уважаемый Геннадий Владимирович! Уважаемые депутаты, члены Пра-

вительства, приглашенные! 

Законопроектом предлагается внести соответствующие изменения в ряд 

краевых законов в связи с преобразованием муниципальных образований края, 

входящих в состав муниципальных районов, и наделением вновь образованных 

муниципалитетов статусом муниципального округа Ставропольского края. 

Законопроект предлагается к вступлению в силу на следующий день по-

сле дня его официального опубликования, за исключением статьи 13, касаю-

щейся определения субвенции, которая вступает в силу 1 января 2021 года. 

Принятие его не требует выделения дополнительных средств из краевого 

бюджета. К нему получены все необходимые заключения.  

Замечания редакционного характера краевой прокуратуры и правового 

управления Думы отражены в согласованной таблице поправок. 
_________________ 

6 Вернулся в зал Юндин А.Н., депутат Думы Ставропольского края. 
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Проект закона рассмотрен на заседании комитета, рекомендован к приня-

тию в двух чтениях с учетом одобренной таблицы поправок. 

Просим, коллеги, поддержать решение комитета и принять законопроект 

в двух чтениях. 

Спасибо за внимание. 

 

Председательствующий. Коллеги, есть вопросы к Артуру Леонидовичу?  

Какие будут замечания по концепции? 

Кто за то, чтобы принять в первом чтении, прошу проголосовать. За – 33, 

против и воздержавшихся нет. 

Коллеги, профильный комитет также предлагает рассмотреть законопро-

ект во втором чтении на сегодняшнем заседании. Не будет возражений? 

Прошу проголосовать. За – 32, против и воздержавшихся нет. 

Коллеги, переходим к рассмотрению законопроекта во втором чтении.  

У вас имеется таблица поправок, рекомендованных комитетом к приня-

тию. Какие будут предложения? Принять. 

Ставлю на голосование, прошу проголосовать. За – 34, против и воздер-

жавшихся нет. 

Есть ли у субъектов права законодательной инициативы предложения по 

внесению поправок? Нет. 

Кто за то, чтобы принять статьи и законопроект в целом, прошу проголо-

совать. За – 34, против и воздержавшихся нет. 

Коллеги, у вас есть проект постановления по данному вопросу. Есть ли 

замечания по проекту постановления? 

Если замечаний нет, прошу проголосовать за редакцию постановления.  

За – 34, против и воздержавшихся нет.  

Коллеги, слушается вопрос "О проекте закона Ставропольского края 

№ 528-6 "О внесении изменений в статьи 8 и 9 Закона Ставропольского 

края "О некоторых вопросах регулирования отношений в области охоты и 

сохранения охотничьих ресурсов". 

Вопрос внесен Губернатором, Правительством, комитетом по аграрным и 

земельным вопросам. 

Слово предоставляется министру природных ресурсов и охраны окружа-

ющей среды Хлопянову Андрею Георгиевичу. 

Андрей Георгиевич. Виктор Викторович. 

 

Надеин В.В. Уважаемый Геннадий Владимирович! Предложение – не за-

слушивать министра, вопрос проработан в комитете. 

 

Председательствующий. Уважаемые депутаты, нет возражений? 

Андрей Георгиевич, нечего добавить? 

 

Хлопянов А.Г. Нет, Геннадий Владимирович. 
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Председательствующий. Спасибо. 

Виктор Викторович, пожалуйста, Вам слово. 

 

Надеин В.В. Уважаемые Геннадий Владимирович, Лариса Анатольевна, 

коллеги и присутствующие! 

Проект закона подготовлен в целях оптимизации порядка распределения 

разрешений на добычу отдельных видов охотничьих ресурсов между физиче-

скими лицами, осуществляющими охоту в общедоступных охотничьих угодьях, 

а также приведения отдельных положений Закона в соответствие с федераль-

ным законодательством. 

Предлагается установить, что распределение разрешений на добычу охот-

ничьих ресурсов, численность которых достаточна, осуществляется без жеребь-

евки только в порядке очередности поступления в уполномоченный орган заяв-

лений с учетом даты и времени их регистрации, также определить виды охот-

ничьих ресурсов, распределение разрешений на добычу которых осуществляет-

ся либо в порядке очередности поступления заявлений охотников, либо посред-

ством проведения жеребьевки. 

Законопроектом предлагается оптимизировать процедуру выдачи разре-

шений охотникам в случае нереализации такого права охотниками, которые 

приобрели его по результатам жеребьевки, а также уточнить порядок распреде-

ления невостребованных разрешений. 

К проекту закона получены все необходимые заключения. Замечания,  

содержащиеся в заключениях, учтены в таблице поправок, которая согласована 

со всеми заинтересованными ведомствами. 

Комитет принял решение рекомендовать Думе принять проект закона в 

двух чтениях с учетом одобренной таблицы поправок. 

Прошу депутатов поддержать решение комитета. 

Благодарю за внимание.  

 

Председательствующий. Коллеги, вопросы есть к Виктору Викторовичу?  

Нет возражений против рассмотрения в первом чтении? 

Ставлю на голосование. Кто за то, чтобы принять законопроект в первом 

чтении? За – 32, против и воздержавшихся нет. 

Профильный комитет также предлагает рассмотреть законопроект во вто-

ром чтении на сегодняшнем заседании. Не будет возражений? 

Ставлю на голосование, прошу проголосовать. За – 34, против и воздер-

жавшихся нет. 

Коллеги, переходим к рассмотрению законопроекта во втором чтении.  

У вас имеется таблица поправок, рекомендованных профильным комите-

том к принятию. Какие будут предложения по поправкам, которые профильный 

комитет рекомендует принять?  

Ставлю на голосование, прошу проголосовать. За – 34, против и воздер-

жавшихся нет. 
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Есть ли у субъектов права законодательной инициативы предложения по 

внесению поправок? Нет. 

Кто за то, чтобы принять статьи и законопроект в целом с учетом приня-

тых поправок, прошу проголосовать. За – 34, против и воздержавшихся нет. 

Коллеги, у вас имеется проект постановления. Есть ли замечания по про-

екту? 

Кто за то, чтобы принять постановление в предложенной редакции, про-

шу проголосовать. За – 35, против и воздержавшихся нет.  

Слушается вопрос "О проекте закона Ставропольского края № 533-6 

"О внесении изменений в статью 6² Закона Ставропольского края "О не-

которых вопросах в области жилищных отношений в Ставропольском 

крае". 

Вопрос внесен Губернатором, Правительством, комитетом по промыш-

ленности, энергетике, строительству и жилищно-коммунальному хозяйству. 

Представлять законопроект назначен министр строительства и архитек-

туры Ставропольского края Савченко Валерий Анатольевич. 

Валерий Анатольевич. Игорь Васильевич, у Вас какое-то предложение? 

 

Андрющенко И.В. Геннадий Владимирович, если коллеги не возражают – 

без доклада министра. 

 

Председательствующий. Коллеги не будут возражать? 

Министра мы сегодня видели, еще раз поздравим его. 

 

Савченко В.А. Спасибо большое. 

 

Председательствующий. Нет к нему вопросов.  

Тогда, Игорь Васильевич, Вам слово по докладу. 

 

Андрющенко И.В. Спасибо. 

Уважаемый Геннадий Владимирович! Уважаемая Лариса Анатольевна! 

Уважаемые депутаты и приглашенные! 

Законопроект разработан в целях устранения пробелов в правовом регу-

лировании. Им, в частности, предлагается уточнить действующую норму зако-

на в части наделения министерства строительства и архитектуры Ставрополь-

ского края полномочиями по осуществлению строительства жилых помещений 

в целях формирования жилищного фонда Ставропольского края в связи с пре-

образованием муниципальных районов в муниципальные округа, уточнить их 

статус. 

Законопроект рассмотрен комитетом в установленном порядке. К нему 

получены экспертные заключения положительного характера. 

Решением комитета проект закона рекомендован Думе к принятию в двух 

чтениях в предложенной редакции.  

Прошу коллег поддержать решение комитета. 
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Благодарю, коллеги, за внимание. 

 

Председательствующий. Коллеги, есть вопросы к Игорю Васильевичу?  

Кто за то, чтобы принять законопроект в первом чтении, прошу проголо-

совать. За – 31, против и воздержавшихся нет. 

Коллеги, профильный комитет также предлагает рассмотреть законопро-

ект во втором чтении. Не будет возражений? 

Прошу проголосовать. За – 36, против и воздержавшихся нет. 

Коллеги, переходим к рассмотрению законопроекта во втором чтении.  

В ходе подготовки поправок не поступало. 

Есть ли у субъектов права законодательной инициативы предложения по 

внесению поправок?  

Если нет, кто за то, чтобы принять статьи и законопроект в целом, прошу 

проголосовать. За – 33, против и воздержавшихся нет. 

Коллеги, у вас есть проект постановления по данному вопросу. Есть ли 

замечания по проекту постановления? 

Кто за то, чтобы принять постановление в предложенной редакции, про-

шу проголосовать. За – 35, против и воздержавшихся нет.  

Слушается вопрос "О проекте закона Ставропольского края № 543-6 

"О перераспределении полномочий по организации регулярных перевозок 

пассажиров и багажа автомобильным транспортом и городским наземным 

электрическим транспортом между органами местного самоуправления 

муниципальных образований Ставропольского края и органами государ-

ственной власти Ставропольского края". 

Вопрос внесен Губернатором, Правительством, комитетом по промыш-

ленности, энергетике, строительству и жилищно-коммунальному хозяйству. 

Представлять законопроект поручено министру дорожного хозяйства и 

транспорта Штепе Евгению Викторовичу. 

Евгений Викторович, пожалуйста, Вам слово.  

 

Штепа Е.В. Уважаемый Геннадий Владимирович! Уважаемые депутаты! 

Уважаемые присутствующие!  

Законопроект подготовлен в соответствии с нормами федерального зако-

нодательства, регулирующего перераспределение полномочий между органами 

местного самоуправления и органами государственной власти субъектов Рос-

сийской Федерации в сфере организации транспортного обслуживания населе-

ния. 

Анализ практики применения вышеуказанных норм органами государ-

ственной власти субъектов Российской Федерации показывает, что уже в ряде 

регионов данные нормативные акты приняты.  

Губернатором Ставропольского края и Правительством Ставропольского 

края приняты решения о принятии в государственную собственность Ставро-

польского края Ставропольское муниципальное унитарное троллейбусное 
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предприятие и муниципальное унитарное предприятие "Городской электриче-

ский транспорт" города-курорта Пятигорска. 

В целях наиболее эффективного осуществления регулярных перевозок 

пассажиров и багажа автомобильным и городским наземным электрическим 

транспортом, единого подхода к организации транспортного обслуживания 

населения разными видами транспорта, сохранения и развития экологически 

чистого вида транспорта, а также поддержания возможности оказания услуг 

социально незащищенным категориям граждан законопроектом предлагается 

перераспределить полномочия по организации регулярных перевозок пассажи-

ров и багажа автомобильным транспортом и городским наземным электриче-

ским транспортом по муниципальным маршрутам между органами местного 

самоуправления городских округов – города Ставрополя и города-курорта Пя-

тигорска Ставропольского края и органами государственной власти Ставро-

польского края. 

Необходимо отметить, что предприятия электрического транспорта при 

обслуживании населения выполняют важную функцию по оказанию услуг со-

циально незащищенным категориям граждан. 

Принятие законопроекта позволит оптимизировать деятельность по орга-

низации регулярных перевозок по маршрутам регулярных перевозок города 

Ставрополя и города-курорта Пятигорска, а также обеспечит создание единых 

условий для предоставления транспортных услуг населению, в том числе неза-

щищенных категорий граждан. 

Законопроект потребует принятия нормативных правовых актов Ставро-

польского края, а также изменения и признания утратившими силу ввиду от-

дельных нормативных актов Ставропольского края или их частей. 

При принятии законопроекта и сохранении мер поддержки организаций 

электрического транспорта, осуществляющих перевозку пассажиров по марш-

рутам города Ставрополя, на 2021 год из бюджета Ставропольского края потре-

буются дополнительные расходы в части субсидирования организации элек-

трического транспорта в размере не менее 17,7 миллиона рублей. 

Спасибо. 

 

Председательствующий. Коллеги, есть ли вопросы к Евгению Викторо-

вичу? 

Пожалуйста, Александр Сергеевич. 

 

Кузьмин А.С. Спасибо, уважаемый Геннадий Владимирович! 

Доброе утро, уважаемые коллеги! Доброе утро, уважаемые приглашен-

ные! 

Евгений Викторович, слава богу, услышали! 

 

Председательствующий. Это вопрос, Александр Сергеевич, или обра-

щение? 
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Кузьмин А.С. Спасибо большое Губернатору Ставропольского края!  

Вы услышите и увидите, как жители города Ставрополя и города Пятигорска 

будут всех вас благодарить, и Правительство, наверное, и мы сейчас кнопки 

нажмем, чуть поспособствуем тому, что у нас будут социально ориентирован-

ный транспорт в Ставропольском крае. Поэтому спасибо еще раз большое от 

всех жителей Ставропольского края. 

Евгений Викторович, скажите, сколько надо будет примерно троллейбу-

сов, трамваев купить на Ставрополь, на Пятигорск, и как это вообще будет по 

времени? Я понимаю, что это деньги, это бюджет, но примерно хотя бы скажи-

те. 

Спасибо. 

 

Штепа Е.В. Александр Сергеевич, уже направлены заявки в Минтранс 

России и в Минпромторг России на возможную финансовую поддержку из фе-

дерального бюджета на приобретение 40 троллейбусов и 30 трамваев для об-

новления данного парка. На сегодняшний день уже Губернатором проведены 

встречи с Мантуровым, также намечена встреча с Дитрихом, для того чтобы 

поддержать не только приобретение и обновление электрического транспорта, 

экологически чистого так называемого, но и дополнительно приобретение 

транспорта по комфортабельности и особой большей вместимости – автобусов 

на газомоторном топливе. Почему, потому что на сегодняшний день заплани-

ровано развитие сети, которая пойдет уже большей частью для использования 

крупного экологического транспорта. 

И сегодня уже такие ответы в наш адрес направляются, что готовы ока-

зать поддержку, и помимо этого также будем развивать дальнейшее развитие 

сети, продолжения существующих сегодня маршрутов как на территории Став-

рополя, так и на территории города-курорта Пятигорска. 

 

Председательствующий. Коллеги, нет вопросов больше? Пожеланий 

или обращений? 

Александр Михайлович. 

 

Сысоев А.М. Спасибо, уважаемый Геннадий Владимирович. 

Понятно, что будем, вопрос: сколько в первом приближении просчетов 

требуется средств? Троллейбусы купить – там огромная сумма, потому что они 

все изношены. Мы ж с вами понимаем, мы знаем, что их ремонтировать сейчас 

это будет дороже, чем покупать новые, в перспективе. С трамваями примерно то 

же самое, но это на действующей сети. А если ее расширять, то там два аспекта 

есть, которые мы тоже обсуждали в профильном комитете: это возможность са-

мого расширения, техническая возможность – это раз, и второе – затратность на 

эту сеть, что будет дороже: развитие троллейбусного обслуживания в городе 

Ставрополе, скажем, либо замена на новые экологические виды транспорта –  

автобусы, которые Вы упоминали и так далее. Потому что тенденция в мире к 
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снижению парка троллейбусов, замена их другими видами транспорта, и эта тен-

денция нам всем хорошо известна. 

Спасибо. 

 

Штепа Е.В. Первая цифра, которую Вы хотите услышать, ту заявку,  

которую мы уже сделали, это 1 миллиард 50 миллионов рублей, которая 

направлена, потребность, для Ставропольского края в федеральные бюджеты – 

это приобретение 40 троллейбусов и 30 трамваев. Тем более в городе-курорте 

Пятигорске имеется специфическая ветка трамваев, у нее колея составляет ты-

сячу миллиметров. Таких всего лишь три трамвая, которые существуют на тер-

ритории Российской Федерации: это у нас, в Симферополе и в Калининграде. 

Но на сегодняшний день уральский завод готов перепрофилироваться именно в 

случае, если будет государственная поддержка Российской Федерации, пере-

профилировать свои депо для того, чтобы выпустить для города-курорта Пяти-

горска данные трамваи. 

Также запланировано сегодня развитие в рамках ПКРТИ (программы 

комплексного развития транспортной инфраструктуры), а именно модерни-

зация систем действующих путей в городе-курорте Пятигорске и замена суще-

ствующих линий электропередач и также "тэпэшек" (транспортных предприя-

тий), которые в городе Ставрополе, почему, потому что трамваи и троллей-

бусы, которые впоследствии будут приобретаться, в первую очередь мы их 

приобретаем с энергосберегающими технологиями для того, чтобы сохранить 

как раз таки рентабельность этих предприятий, а не для того, чтобы делать 

только капиталовложения за счет субъекта. 

Также планируется переход транспорта и дальнейшая заявка на так назы-

ваемые электробусы, которые сегодня полностью заменены в городе Москве. 

Там отказались от ряда троллейбусного сообщения, потому что полностью пе-

решли на электробусы и газомоторное топливо. 

Это все в последующем будет развиваться, но мы должны всегда пом-

нить, и на чем настаивает Губернатор, что пятигорский трамвай и ставрополь-

ский троллейбус – это все-таки история Ставропольского края, которую впо-

следствии мы считаем важным сохранить и дать дальнейшее развитие, но уже 

с использованием разных видов транспорта, и особенно автобусов крупной 

вместимости для того, чтобы создать комфорт при перевозке нашего населения. 

 

Председательствующий. Коллеги, есть еще вопросы к Евгению Викто-

ровичу? Переходим к дальнейшему рассмотрению? 

Слово председателю комитета. 

Уважаемый Игорь Васильевич, пожалуйста, Вам слово. 

 

Андрющенко И.В. Спасибо. 

Уважаемый Геннадий Владимирович! Уважаемая Лариса Анатольевна! 

Уважаемые депутаты и приглашенные! 



 47 

Проект закона рассмотрен комитетом в установленном порядке, к нему 

имеются все необходимые экспертные заключения положительного характера. 

Решением комитета проект закона рекомендован Думе к принятию в двух 

чтениях в предложенной редакции.  

Прошу коллег поддержать решение комитета. 

Благодарю, коллеги, за внимание. 

 

Председательствующий. Коллеги, есть вопросы к Игорю Васильевичу?  

Итак, как вы слышали, Игорь Васильевич предложил концепцию приня-

тия законопроекта. 

Кто за то, чтобы принять законопроект в первом чтении, прошу проголо-

совать. За – 35, против и воздержавшихся нет. 

Кто за то, чтобы рассмотреть законопроект во втором чтении, прошу про-

голосовать. За – 35, против и воздержавшихся нет. 

Коллеги, в ходе подготовки поправок к законопроекту не поступало. 

Есть ли у субъектов права законодательной инициативы предложения по 

внесению поправок?  

Кто за то, чтобы принять статьи и законопроект в целом, прошу проголо-

совать. За – 35, против и воздержавшихся нет. 

Коллеги, у вас имеется проект постановления по данному вопросу. Есть 

ли замечания по проекту постановления? 

Прошу проголосовать за постановление в предложенной редакции. За – 

33, против и воздержавшихся нет.  

Коллеги, переходим к следующему вопросу "О согласовании присвое-

ния почетного звания "Город воинской доблести" городу Невинномысску 

Ставропольского края"7. 

Вопрос внесен Губернатором, комитетом по казачеству. 

Слово предоставляется представителю Губернатора в Думе Ставрополь-

ского края Грибеннику Дмитрию Анатольевичу. 

Дмитрий Анатольевич, пожалуйста. 

 

Грибенник Д.А. Спасибо. 

Уважаемый Геннадий Владимирович! Уважаемая Лариса Анатольевна! 

Уважаемые приглашенные, уважаемые депутаты! 

В соответствии с Законом Ставропольского края от 11 июля 2018 года  

№ 55-кз "О почетных званиях населенных пунктов Ставропольского края" Гу-

бернатор края Владимир Владимирович Владимиров представляет на ваше со-

гласование документы о присвоении почетного звания "Город воинской добле-

сти" городу Невинномысску Ставропольского края. 

Законом установлено, что почетное звание "Город воинской доблести" 

присваивается городам Ставропольского края, на территории которых или в 

непосредственной близости от которых в ходе боевых действий в годы Великой 

Отечественной войны защитники Отечества, жители города проявляли мужест- 
_________________ 

7 Вышел из зала Лозовой В.И., депутат Думы Ставропольского края. 
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во, стойкость и героизм. 

Губернатор рассмотрел ходатайство главы города Невинномысска Ми-

ненкова Михаила Анатольевича, а также обращение Думы города Невинномыс-

ска, которые базируются с учетом инициативы граждан Российской Федерации, 

проживающих в городе Невинномысске. Надо сказать, что данное обращение 

поддерживает абсолютное большинство жителей города Невинномысска о при-

своении почетного звания данному населенному пункту. Более того, оно при-

нимается в канун 195-й годовщины основания города Невинномысска. 

Уважаемые депутаты! В представленных вам материалах, основанных на 

документах центрального архива Министерства обороны о боевых операциях 

битвы за Кавказ и событий, и боев в городе Невинномысске в годы Великой 

Отечественной войны, содержатся подтвержденные описания военных событий 

и факты героизма воинов Красной Армии, жителей города, послуживших осно-

ванием для внесения предложения о присвоении почетного звания данному го-

роду. 

Учитывая инициативу жителей города и ветеранов войны, труда, Воору-

женных сил и правоохранительных органов в целях патриотического воспита-

ния граждан и увековечении памяти погибших при защите Отечества на терри-

тории города Невинномысска, Губернатор Ставропольского края выносит на 

согласование с Думой Ставропольского края вопрос о присвоении почетного 

звания "Город воинской доблести" городу Невинномысску. 

Уважаемые депутаты, прошу вас поддержать данное решение. 

Благодарю за внимание. 

 

Председательствующий. Коллеги, вопросы к Дмитрию Анатольевичу? 

Уважаемые коллеги! В режиме видео-конференц-связи с нами участвуют 

в заседании глава города Невинномысска Миненков Михаил Анатольевич и 

председатель Думы города Невинномысска Медяник Александр Александро-

вич. 

Слово предоставляется главе города Невинномысска Миненкову Михаи-

лу Анатольевичу.  

Михаил Анатольевич, пожалуйста. 

 

Миненков М.А. (Видео-конференц-связь). Здравствуйте, товарищи! 

С городом Невинномысском связаны имена 11 героев Советского Союза 

и трех полных кавалеров ордена Славы. По состоянию на 29 октября в городе 

проживают 57 ветеранов, в том числе один из двух героев Советского Союза, 

ветеран Великой Отечественной войны, почетный гражданин края, города Тка-

чев Владимир Яковлевич.  

Отлично показатели (не слышно) оценила труд жителей Невинномысска в 

годы войны. 842 человека были награждены медалью "За доблестный труд" в 

годы войны. 
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Самоотверженный труд строителей канала и аэродрома в 1941 году был 

отмечен также (плохо слышно) Строители были награждены медалью "За обо-

рону Кавказа", (плохо слышно) был приравнен к подвигу. 

Я хотел бы предоставить видеоматериалы, которые прошу посмотреть 

через 30 секунд. Принятие и присвоение городу Невинномысску почетного зва-

ния "Город воинской доблести" в Год памяти и славы является данью памяти 

погибшим героям и будет способствовать дальнейшему развитию военно-

патриотического воспитания подрастающего поколения на боевых и трудовых 

(плохо слышно) нашего города. 

Хочу предоставить видеоматериал. Спасибо.  

 

(Показ презентационного фильма о Невинномысске.) 

 

Спасибо большое, коллеги8. 

 

Председательствующий. Спасибо, Михаил Анатольевич. Есть ли вопро-

сы к Михаилу Анатольевичу? 

Слово предоставляется председателю комитета. 

Уважаемый Юрий Афанасьевич, Вам слово, пожалуйста. 

 

Гонтарь Ю.А. Уважаемые Геннадий Владимирович, Лариса Анатольев-

на, коллеги! 

Я не буду повторяться, скажу лишь, что Невинномысск в ходе битвы за 

Кавказ всегда играл ключевую роль как большой крупный железнодорожный 

узел. И ту ситуацию лишь одну, которая была изложена в видеосюжете, 5 авгу-

ста, когда превосходящие немецкие войска в составе 3-й танковой дивизии,  

несмотря на то, что эшелоны были с Красным Крестом, с детьми и с ранеными, 

все-таки приняли решение об их уничтожении.  

Практически повторюсь, что большинство, единицы остались в живых. 

Братские могилы, несколько братских могил находятся на территории города 

Невинномысска, к сожалению, мы не знаем многих фамилий – над этим пред-

стоит работать. 

В целях увековечения памяти погибших при защите Отечества на терри-

тории Невинномысска в годы Великой Отечественной войны с инициативой 

присвоения звания выступили не только администрация, но принимали участие 

и жители города, и общественные организации, и Дума. И поэтому документы 

все были внимательно изучены в комитете, разосланы во все комитеты Думы 

края, и все комитеты приняли положительное решение. 

Прошу коллег поддержать наше решение и принять соответствующий 

проект постановления. 

Спасибо за внимание.  

 

Председательствующий. Коллеги, будут ли вопросы к Юрию Афанасье- 
_________________ 

8 Вернулся в зал Лозовой В.И., депутат Думы Ставропольского края. 
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вичу?  

Владимир Николаевич, у Вас вопрос или выступление? Владимир Нико-

лаевич, пожалуйста. 

 

Шевченко В.Н. Спасибо, Геннадий Владимирович!  

Уважаемые коллеги, как житель коренной Невинномысска и как депутат, 

представляющий интересы города Невинномысска, хочу попросить вас под-

держать данную инициативу. Действительно, обсуждение в Невинномысске 

было очень широким, не закрытым, не кулуарным. Все жители, кто хотел, при-

нимали в этом участие. Скоординированные действия администрации, Думы,  

общественных организаций получили широкую поддержку. И я прошу поддер-

жать инициативу Губернатора и проголосовать за присвоение Невинномысску 

соответствующего почетного звания. 

Спасибо. Привет, Невинномысск! 

 

Председательствующий. Спасибо. 

Антон Алексеевич Крисанов, пожалуйста. 

 

Крисанов А.А. Геннадий Владимирович, уважаемые депутаты! 

Разрешите, небольшое такое предложение: Невинномысск тоже, можно 

сказать, мой родной город, приятно было видеть его обновленным, красивым. 

Но я бы хотел высказаться немного в другом ключе. 

Геннадий Владимирович, в этом году Указом Президента Российской 

Федерации было удостоено новое звание "Город трудовой доблести", и этим 

званием было удостоено пять городов Российской Федерации, в том числе ма-

ленький город Боровичи Новгородской области. Ему присвоили это звание как 

городу-госпиталю, где 70 тысяч бойцов и офицеров Красной Армии прошли 

лечение в годы Великой Отечественной войны. 

В нашем крае есть такой замечательный город-курорт Кисловодск, где в 

годы Великой Отечественной войны прошли лечение по самым скромным под-

счетам 600 тысяч солдат и офицеров Красной Армии. Это настоящий трудовой 

подвиг. 

Вот очень бы хотелось, чтобы жители Кисловодска обратили внимание на 

эту инициативу, взяли пример с города Невинномысска и других территорий 

края. 

Я прошу прощения, эта инициатива, она такая спонтанная, может быть,  

я чего-то не знаю, действительно, поэтому говорю. Но я думаю, что нужно и 

необходимо нашему краю. И я знаю, что подвиг Кисловодска признавался,  

он имеет награду "Орден Отечественной войны", об этом уже говорилось в со-

ветское время, но звания сам город не имеет. 

Спасибо за внимание. 

 

Председательствующий. Спасибо. 

Александр Михайлович. 
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Сысоев А.М. Спасибо.  

Уважаемый Геннадий Владимирович! Уважаемые коллеги! Я думаю,  

мы все – патриоты нашего края независимо от того, кто где жил и родился. Мне 

судьба дала возможность пожить в разных местах Ставрополья, и родился я в 

городе Невинномысске, очень рад, что сегодня такой вопрос здесь решается. 

Но раз уж затронули мы и другие места, давайте, наверное, чтобы не по-

лучилось так, что люди посмотрят и скажут: "Про Невинномысск сказали, про 

Пятигорск сказали, тут Кисловодск упомянули". У нас, если говорить о лечеб-

ницах и госпиталях, то все города Кавказских Минеральных Вод, нынешние 

курорты, были, по сути, госпиталями. И не только в период Великой Отече-

ственной войны, но и ранее в истории Российского государства, СССР, Россий-

ской империи. 

Поэтому я полагаю, что ко всем этим городам, в том числе и Ессентукам, 

которые я представляю, и, безусловно, Железноводску, и иным территориям 

края нужно проявить одинаковое внимание, и те населенные пункты, которые 

заслуживают, чтобы они были удостоены званий, о которых мы сегодня гово-

рим, чтобы они не были забыты. И не надо только ждать инициативы местных 

органов, надо им подсказать, потому что многие и не знают, и не понимают, что 

надо сделать. 

Спасибо большое. 

 

Председательствующий. Спасибо, Александр Михайлович. 

Коллеги, я предлагаю перейти к голосованию, а то наши коллеги в 

Невинномысске уже нервничают. Правильно, Михаил Анатольевич? Михаил 

Анатольевич, слышите нас? Рукой махните. 

 

Миненков М.А. (Видео-конференц-связь) Все хорошо. Мы очень гор-

димся, что у нас такое собрание (плохо слышно). 

 

Председательствующий. Спасибо. Понятно? (Смех в зале.)  

Кто за то, чтобы принять постановление в предложенной редакции, про-

шу проголосовать. За – 33, против и воздержавшихся нет. 

И прошу средства массовой информации отметить это. 

Коллеги, мы с вами приняли решение, которым утвердили регламент: два 

часа, потом перерыв на полчаса. 

Я как председательствующий должен или завершить, или задать вам во-

прос, нам осталось три постановления, один законопроект. (Шум в зале.) Но мы 

обязаны проголосовать, иначе секретариат мне сделает замечание.  

Коллеги, продолжим? Продолжим. 

Кто "за", прошу проголосовать. За – 35, против и воздержавшихся нет. 

Слушается вопрос "О согласовании присвоения почетного звания 

"Город военно-исторического наследия" городу-курорту Пятигорску Став-

ропольского края". 
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Вопрос внесен Губернатором Ставропольского края, комитетом по каза-

честву, безопасности, межпарламентским связям. 

Слово предоставляется Грибеннику Дмитрию Анатольевичу, представи-

телю Губернатора Ставропольского края. 

Дмитрий Анатольевич, Пожалуйста. 

 

Грибенник Д.А. Спасибо. 

Уважаемый Геннадий Владимирович! Уважаемая Лариса Анатольевна! 

Уважаемые депутаты и приглашенные!  

В рамках Закона Ставропольского края № 55-кз "О почетных знаниях 

населенных пунктов Ставропольского края" Губернатор Ставропольского края 

Владимир Владимирович Владимиров представляет на ваше согласование до-

кументы о присвоении почетного звания "Город военно-исторического насле-

дия" городу-курорту Пятигорску Ставропольского края. 

Данное звание "Город военно-исторического наследия" присваивается го-

родам Ставропольского края, связанным с событиями, сыгравшими значитель-

ную роль в военной истории Отечества.  

Губернатор Ставропольского края рассмотрел ходатайство главы города 

Пятигорска Ворошилова Дмитрия Юрьевича и обращение Думы города Пяти-

горска о присвоении почетного звания данному населенному пункту. 

В представленных вам, уважаемые депутаты, документах содержится 

подтвержденное описание военных и трудовых событий, послуживших основа-

нием для внесения соответствующего предложения. 

Именно на территории муниципального образования города-курорта Пя-

тигорска происходили боевые события и трудовые действия в период Великой 

Отечественной войны, которые сыграли значительную роль и в период Великой 

Отечественной войны, и богатая история в период отечественной истории Рос-

сийской Федерации города Пятигорска. 

Именно пятигорский курорт, в том числе и в годы войны, стал одним из 

крупнейших городов-госпиталей на Юге Российской Федерации. На базе его 

санаторно-курортных учреждений было развернуто порядка 20 эвакогоспита-

лей на шесть тысяч коек. 

Всего же за годы Великой Отечественной войны в госпиталях Пятигорска 

лечились до 200 тысяч военнослужащих, как свидетельствуют исторические 

факты, из которых более 150 тысяч вернулись в боевой строй. 

За заслуги в борьбе с немецко-фашистскими захватчиками, за заслуги в 

развитии здравоохранения, успехи в хозяйственном и культурном строитель-

стве, в том числе в послевоенные годы, Указом Президиума Верховного Совета 

СССР от 31 июля 1980 года город Пятигорск награжден орденом Трудового 

Красного Знамени. 

Учитывая инициативу жителей, политических партий, ветеранских и об-

щественных организаций города, а также для увековечения памяти погибших 

при защите Отечества на территории города-курорта Пятигорска, трудовых по-

двигов жителей города Пятигорска в годы Великой Отечественной войны,  
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Губернатор Ставропольского края выносит на согласование с Думой Ставро-

польского края вопрос о присвоении почетного звания "Город военно-

исторического наследия" городу-курорту Пятигорску Ставропольского края. 

Прошу вас, уважаемые депутаты, поддержать данное решение. 

Благодарю за внимание. 

 

Председательствующий. Коллеги, есть вопросы к Дмитрию Анатолье-

вичу? 

Юрий Афанасьевич, у Вас микрофончик включен. А, всему свое время, 

правильно.  

Слово предоставляется председателю Думы города-курорта Пятигорска 

Похилько Людмиле Васильевне. 

Людмила Васильевна у нас здесь в зале. Пожалуйста, Людмила Василь-

евна. 

 

Похилько Л.В. Уважаемый Геннадий Владимирович! Уважаемые депута-

ты, присутствующие! 

Город Пятигорск с самого момента своего основания, 1870 года, неодно-

кратно становился форпостом Российского государства в противостоянии его 

многочисленным врагам. Жители Пятигорска были не только свидетелями мно-

гих сражений, но и непосредственно участвовали в них, проявляя мужество и 

героизм. 

Наш город всегда был образцом беззаветного служения своей Родине. 

Город-курорт был готов принимать больных и раненых с поля брани. 

Пятигорск зарождался как место реабилитации российских воинов, при-

нимавших участие в сражениях против иноземных врагов. Огромную роль в 

лечении и реабилитации раненых играла помощь жителей Пятигорска. 

В 70-е годы XIX века эта благородная миссия нашла свое отражение в 

учреждении комитета о попечении раненых. Пятигорские сестры милосердия 

оказывали медицинскую помощь на полях сражений во время Русско-японской 

войны. Подвиг пятигорского отряда сестер милосердия был отмечен государ-

ственными наградами. 

Большим испытанием для Пятигорска стала Первая мировая война. Сразу 

после ее объявления на фронт ушли свыше семи тысяч казаков. Они храбро 

сражались на Западном и Кавказском фронтах, многие были награждены орде-

нами и медалями. В городе тем временем работало 34 лазарета, действовало 

более 40 добровольных обществ, которые прилагали усилия для того, чтобы 

облегчить страдания раненых. 

В Пятигорске была создана станция переливания крови, открыт един-

ственный в Терской области альбуминовый завод по кристаллизации крови, 

благодаря чему в госпиталях всегда была живая кровь. 

В годы Великой Отечественной войны наш город стал одним из круп-

нейших городов-госпиталей на Юге России. Как уже говорилось, здесь было 

открыто 17 эвакогоспиталей на шесть тысяч коек. 
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В историю отечественной медицины вошли имена целого ряда выдаю-

щихся пятигорских врачей военного времени. Такие врачи, как Семенов и Щу-

кин, были награждены орденами Красной Звезды. 

1 200 доноров города Пятигорска за годы войны сдали 3 400 литров крови 

для лечившихся бойцов и командиров. 17-ти самым активным женщинам –  

донорам Пятигорска было присвоено звание "Почетный донор СССР". 

С июля 1941 года на ряде предприятий Пятигорска начался выпуск воен-

ной продукции: снарядов, авиабомб, автоматов, минометов, мин к ним. Ушед-

ших на фронт мужчин у станков заменили женщины и подростки. Во время ок-

купации Пятигорска не всех раненых удалось эвакуировать, часть из них оста-

лась в городе. Местное население, невзирая на смертельную опасность, герои-

чески спасало советских бойцов. 

С 9 августа 1942 года в Пятигорске и в его окрестностях шли ожесточен-

ные бои. Бойцы и командиры отступавших частей 37-й армии и курсанты,  

заметьте, 16 и 17-летние мальчишки Полтавского тракторного и Новочеркас-

ского кавалерийского военного училищ героически сражались с превосходя-

щими силами 1-й танковой армии вермахта. Немцы прорвали сопротивление 

лишь 14 августа 1942 года. Героические действия советских воинов задержали 

продвижение немецких танковых и моторизированных колонн к бакинской, 

грозненской нефти на целых две недели. 

После освобождения Пятигорска 11 января 1943 года город по-прежнему 

оставался городом-госпиталем и также реабилитационной базой. Врачи воз-

вращали в боевой строй до 82 процентов бойцов и командиров. В октябре  

1943 года после тяжелых месяцев оккупации в Пятигорске дислоцировался 21-й 

отдельный учебный танковый полк под руководством полковника Шемякина.  

Он стал базой еще и для размещения четырех танковых батальонов с боевой 

техникой. В короткий срок руководству полка удалось в полуразрушенном го-

роде наладить работу центра для подготовки боеспособных танковых экипа-

жей. Учебной техникой становились прибывшие с фронта подбитые машины,  

и здесь своими силами они ремонтировались. Всего за три месяца курсанты 

становились хорошо обученными воинами.  

Оценивая вклад Пятигорска в Великую Победу, стоит вспомнить, что с 

октября 1943 года и до конца войны здесь были подготовлены более полутора 

тысяч экипажей для танков Т-34.  

На фронтах Великой Отечественной войны в боях с врагом отдали свои 

жизни 12 тысяч жителей Пятигорска, 9 тысяч воинов-пятигорчан удостоились 

высоких правительственных наград, 30 пятигорчан – герои Советского Союза, 

шесть – полные кавалеры ордена Славы. 

Как уже говорилось, что Указом Президиума Верховного Совета СССР 

наш город был награжден орденом Трудового Красного Знамени. 

Уважаемые коллеги, я прошу вас посмотреть короткий ролик.  

 

(Показ презентационного видеоролика о Пятигорске.) 
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Уважаемые коллеги! В год 75-летия Великой Победы, в год 75-летия 

окончания Второй мировой войны, в год 240-летия нашего города прошу вас 

поддержать ходатайство общественных организаций города Пятигорска, наших 

жителей, депутатов Думы города Пятигорска о присвоении нашему городу по-

четного звания Ставропольского края "Город военно-исторического наследия". 

Спасибо за внимание. 

 

Председательствующий. Коллеги, есть вопросы к Людмиле Васильевне? 

Юрий Афанасьевич, пожалуйста. 

 

Гонтарь Ю.А. Да. Уважаемые Геннадий Владимирович, Лариса Анатоль-

евна! Дорогие коллеги, присутствующие! 

Мы, видите, приступили к важнейшим решениям, которые давно-давно 

назрели. Посмотрев этот ролик, я пропускаю все, что было сказано представи-

телем Губернатора и отражено в видеоматериале. Скажу лишь, что действи-

тельно 17 госпиталей вернули в строй более 200 тысяч раненых бойцов. 

И неслучайно документы, как вы заметили, идут не только по событиям 

Великой Отечественной войны, но и более поздней ретроспективы, поскольку 

Кавказская линия всегда имела и имеет в истории Отечества очень значимую 

роль. 

Все документы соответствуют требованиям, которые предъявляются при-

своению подобного звания. Все комитеты рассмотрели, дали положительные 

заключения, и, отвечая на вопрос наших коллег по городу Кисловодску, к при-

меру, хочу вам сказать, что жители Кисловодска, администрацией уже поданы 

документы по городу Кисловодску на присвоение городу Кисловодску звания 

"Город военно-исторического значения". 

Более того, у нас есть рубеж так называемый огненный, и документы,  

к примеру, по Курскому району, где захоронены более 35 тысяч наших бойцов, 

также находятся на рассмотрении в комиссии Губернатора по присвоению по-

четных званий и в ближайшее время поступят в Думу.  

Прошу коллег принять решение по данному вопросу. 

Благодарю за внимание. 

 

Председательствующий. Коллеги, есть вопросы к Юрию Афанасьевичу? 

Проект постановления у вас имеется. Будут ли замечания по проекту по-

становления? 

Если нет замечаний, прошу проголосовать. За – 33, против и воздержав-

шихся нет. 

Коллеги, на будущее, предложение: давайте такие вопросы ставить пер-

выми в повестке? Потому что это история. Я не говорю, что они важнее тех во-

просов, которые мы принимаем, но они требуют внимания. 

Коллеги, слушается вопрос "О проекте соглашения о межпарламент-

ском сотрудничестве между Думой Ставропольского края и Думой Астра-

ханской области". 
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Юрий Афанасьевич, если можно… 

 

Гонтарь Ю.А. Уважаемые коллеги! Комитетом подготовлен проект со-

глашения о межпарламентском сотрудничестве между Думой края и Думой 

Астраханской области.  

Проект соглашения доработан с учетом наших предложений и Думой 

Астраханской области. Рекомендуем Думе к принятию. 

Прошу коллег поддержать наше решение.  

Благодарю за внимание. 

 

Председательствующий. Коллеги, есть вопросы к Юрию Афанасьевичу? 

Прошу проголосовать. За – 33, против и воздержавшихся нет. 

Коллеги, у нас организационный вопрос: поступили заявления от депута-

та, нашего коллеги, Дорошенко Владимира Александровича с просьбой избрать 

его в состав комитета по промышленности, энергетике, строительству и жи-

лищно-коммунальному хозяйству, также в состав комитета по социальной по-

литике и здравоохранению. 

Какие будут предложения? Принять. Избрать. Проголосовать. 

Владимир Александрович, не передумал еще? Может еще куда-нибудь, 

нет? Или не ходить куда-то? 

Коллеги, итак, ставлю на голосование. 

Кто за то, чтобы избрать нашего коллегу-депутата Дорошенко Владимира 

Александровича в комитет Думы Ставропольского края по промышленности, 

энергетике, строительству и жилищно-коммунальному хозяйству, прошу про-

голосовать. За – 35, против и воздержавшихся нет. Решение принято, будет 

оформлено постановлением. 

И второй раз голосуем: кто за то, чтобы избрать Владимира Александро-

вича в состав комитета по социальной политике и здравоохранению, также 

прошу проголосовать. За – 34, против и воздержавшихся нет. Также будет 

принято постановлением. 

Коллеги, слушается дополнительный вопрос "О проекте закона Став-

ропольского края № 560-6 "Об утверждении заключения Дополнительного 

соглашения от 30 сентября 2020 года № 2/15/КР к договору от 3 декабря 

2019 года № 15/КР о предоставлении финансовой поддержки за счет 

средств государственной корпорации – Фонда содействия реформирова-

нию жилищно-коммунального хозяйства на проведение капитального ре-

монта общего имущества в многоквартирных домах". 

Вопрос внесен Губернатором для рассмотрения в первоочередном поряд-

ке, комитетом по промышленности. 

Представлять законопроект поручено министру жилищно-коммунального 

хозяйства Марченко Роману Алексеевичу. 

Игорь Васильевич. 
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Андрющенко И.В. Геннадий Владимирович, если коллеги не возражают – 

без доклада министра. 

 

Председательствующий. Коллеги не возражают?  

Министр, есть что-то добавить, нет? 

 

Марченко Р.А. Нет, спасибо, не возражаю. 

 

Председательствующий. Роман Алексеевич, берегите себя, готовьтесь к 

осенне-зимнему периоду. 

Слово предоставляется председателю комитета. 

Игорь Васильевич, пожалуйста, Вам слово. 

 

Андрющенко И.В. Уважаемый Геннадий Владимирович! Уважаемая Ла-

риса Анатольевна! Уважаемые коллеги и приглашенные!  

Законопроектом предлагается утвердить заключение дополнительного 

соглашения, которым определяется порядок взаимодействия при предоставле-

нии Ставропольскому краю финансовой поддержки за счет средств Фонда со-

действия реформирования жилищно-коммунального хозяйства на возмещение 

части расходов на оплату работ и услуг по энергосбережению и повышению 

энергетической эффективности, выполненных в ходе работ по капитальному 

ремонту общего имущества в многоквартирном доме. 

Согласно Соглашению, на указанные цели в крае выделяются средства в 

сумме 4 миллиона 902 тысячи 139 рублей. 

Законопроект рассмотрен комитетом, к нему получены экспертные за-

ключения положительного характера.  

Решением комитета проект закона рекомендован Думе к принятию в двух 

чтениях в предложенной редакции. 

Прошу коллег поддержать решение комитета. 

Благодарю, коллеги, за внимание. 

 

Председательствующий. Коллеги, есть вопросы к Игорю Васильевичу? 

Никто не возражает против концепции, предложенной комитетом? 

Кто за то, чтобы принять законопроект в первом чтении, прошу проголо-

совать. За – 34, против и воздержавшихся нет. 

Коллеги, также комитет предлагает рассмотреть во втором чтении. Не бу-

дет возражений? 

Прошу проголосовать. За – 36, против и воздержавшихся нет. 

Переходим к рассмотрению во втором чтении. 

В ходе подготовки поправок не поступило. 

Есть ли у субъектов права законодательной инициативы предложения по 

внесению поправок?  

Если поправок нет, тогда ставлю на голосование. 
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Кто за то, чтобы принять статьи и законопроект в целом, прошу проголо-

совать. За – 35, против и воздержавшихся нет. 

Коллеги, у вас имеется проект постановления по данному вопросу. Есть 

ли замечания по проекту постановления? 

Кто за то, чтобы принять постановление в предложенной редакции, про-

шу проголосовать. За – 34, против и воздержавшихся нет. Решение принято. 

Уважаемые депутаты! За время после проведения 24 сентября текущего 

года очередного пятьдесят второго заседания Думы Ставропольского края мы 

приняли с вами путем опроса 16 постановлений. Перечень постановлений у вас 

имеется. 

Коллеги, вопросы повестки дня рассмотрены. Какие у депутатов есть 

справки, замечания? 

Как и обещал, за 30 минут вместо перерыва. 

На этом пятьдесят третье заседание объявляется закрытым. 

 

(Звучит Гимн России.) 

 

 

Коллеги, всем спасибо за работу! 
 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Бехтерева П.С. 

26-06-42 


